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Как отдалённый район Липецка 
становится современным и комфортабельным

СТАНЦИЯ КОМФОРТА

Новая жизнь Опытной началась  
с 2000-х годов. Аварийные двух-
этажки вдоль Боевого проезда 

стали сносить одну за другой, на их ме-
сте появились современные «свечки». 
Сегодня Опытная — оживлённый город-
ской район. Огромный пустырь между 
выездом на Лебедянское шоссе и окруж-
ной трассой застроили разноцветными 
высотками — это микрорайон Звёздный. 
Возвели свою церковь — храм Серафима 
Саровского. Пять лет назад открыли физ-
культурно-оздоровительный комплекс 
с 25-метровым бассейном и многофунк-
циональным спортзалом. А ещё район 
неожиданно стал одним из самых вос-
требованных у застройщиков. В сторону 
окружного шоссе возводят микрорайон 
Взлётный, его назвали так из-за близости 
сразу двух аэродромов. Самая большая 
в Липецке техническая школа на 1 500 
учеников, которую тут строят, будет «по 
профилю» носить имя великого Констан-
тина Циолковского. Объект очень ждут — 
действующая школа № 14 переполнена. 
Во Взлётном уже действуют два детских 
сада, в будущем обещают построить ещё 
один ФОК и пожарное депо. 

На территории же бывшего «Теплич-
ного» возводят жилой комплекс «Ав-
торский» — стильные пяти- и шести- 
этажные дома там выполнят в сочета-
нии красного кирпича, белого камня  
и тёмной черепицы. 

— Думаю покупать там квартиру, — рас-
суждает липчанин Артём Титов. — Обе-
щают, что район будет комфортабельный,  

ПОДТОПЛЕНИЕ

МОСТ

В 2025 году ливнево-дренажную 
систему сделают 
по улицам 
Лучистой, 
Просторной, 
Раздольной, 
Вольной, Новой.

Идёт разработка проектно-
сметной 
документации 
по строительству 
моста через 
железнодорожный 
переезд. Он свяжет 
Опытную и центр 
Липецка. 

«Первый номер» запускает проект, 
где мы будем рассказывать  
о старых и новых микрорайонах 
Липецка, о центре и окраинах. 
Проблемах района. И его 
изменениях. Людях, которые там 
живут и которые сами делают свой 
район лучше. 

Станьте соавтором проекта, 
расскажите о своём районе: 285-972.

ГЛАВНОЕ

11 
дорог  

на Опытной  
приведут  
в порядок

2 100 
новых  

светодиодных  
светильников будет 

установлено

с объектами соцкультбыта, а главное, непо-
хожий ни на какой другой, со своим лицом!

Мост, нужный как воздух
При таком активном жилищном 

строительстве резко возросла нагрузка 
на дороги. Главная «магистраль» Опыт-
ной — улицы Боевой проезд и Опыт-
ная — заполнены машинами даже днём,  
а в часы пик тут постоянные пробки. 
Полосы движения — всего по одной  
в каждую сторону, и за автобусами на 
остановках тоже собираются хвосты ав-
томобилей. Да и выездов из микрорайона 
всего два: на Лебедянское шоссе и — че-
рез железнодорожный переезд, по изви-
листым и узким улицам частного сектора 
— в центр города и район Карьера. Жи-
тели микрорайона с нетерпением ждут 
строительства нового путепровода через 
рельсы. Он должен напрямик с Боевого 
проезда выйти на улицу Гагарина. 

— Этот мост нужен как воздух, — эмо-
ционально говорит Анна Конькова. — 
Каждое утро и каждый вечер на выезде  
с Опытной километровые, а то и больше, 
пробки. Даже днём ехать сложно, и по-
стоянно прибавляются новые жители со 
своими автомобилями. 

Перспектива реализовать амбициоз-
ный проект появилась не так давно. Во-
прос обсуждали в Липецком горсовете. 
Вице-мэр — председатель департамен-

та градостроительства и архитектуры  
мэрии Светлана Сурмий объяснила: 
только на разработку ПСД путепровода 
нужно 35 млн рублей. 

— Есть предложение вложиться за-
стройщикам этого микрорайона и зака-
зать проектирование, — сказала Светлана 
Сурмий. — В ближайшее время мы с ними 
это обсудим. Это поспособствует развитию 
данного района. 

Спасите! Тонем!
Кроме транспортной, на Опытной 

есть и ещё одна проблема, остроту ко-
торой жители многоэтажек, правда, 
ощущают не так сильно, как владельцы 
частных домов. Район затапливают грун-
товые воды. Подвалы — как в «старой» 
части, на Гусёвке, так и в коттеджном 
посёлке, который называют «новым», 
хотя возводить дома тут стали более  
30 лет назад, — до краёв заполнены во-
дой. По фундаментам ползут трещины,  
в комнатах сырость и плесень. 

— По проекту газовый котёл должен 
был стоять у нас в подвале, — рассказыва-

ет житель улицы Ясной Михаил. — Но  
в начале 2000-х вода стала подни-
маться. Поначалу мы её всё время 
откачивали, потом поняли, что это 
бесполезно. Котёл поставили наверх,  
а в подвал засыпали четыре 40-тон-
ных машины песка. 

На первый взгляд непонятно, как 
такое может происходить в посёлке, 

который расположен на возвышенности, 
— с одной стороны овраги, с другой — При-
вокзальные пруды. Но специалисты вопрос 
прояснили. 

— Основные причины подтопления 
— наличие водоупорного слоя в виде 

тяжёлых суглинков и глин, — сооб-
щили в ТЦ «Липецгеомониторинг». 
— Нарушение водного баланса при 
застройке и хозяйственном освое-
нии приводит к дополнительному 

питанию подземных вод и повышению их 
уровня. 

Когда тут нарезали участки под стро-
ительство, жителям обещали централи-
зованную хозяйственно-бытовую канали-
зацию. Но потом грянули 1990-е, и люди 
остались с выгребными ямами у каждого 
дома. Влага из них просачивается в почву. 
Есть и ещё причина. Уровень грунтовых 
вод сильно вырос лет 15 назад, когда бере-
га Привокзальных прудов стали активно 
застраивать, а перед возведением фунда-
ментов «новые соседи» пригоняли сюда 
сотни грузовиков с глиной и мусором. Они 
уплотнили склон, забив многочисленные 
родники, питавшие пруд. 

— Теперь это не пруд, а вонючая лужа, 
— с болью говорит Александр Орлов. —  
А ещё лет 15 назад мы купались тут, рыбу 
ловили. Загубили водоём!

Настоящая революция
Эти 30 лет жители посёлка били во 

все колокола и обращались во все ин-
станции с просьбой о помощи. К реше-
нию вопроса приступили два года назад. 
На пяти улицах посёлка проложат лив-
нево-дренажную канализацию. 

— Это серьёзная проработка вопроса 
— исследование территории, где не было 
вообще ливневой канализации, — объ-
яснила Светлана Сурмий. — Это разра-
ботка с нуля проектных решений лив-
нево-дренажной системы с очисткой вод  
с целью их выпуска в вокзальные пруды. 
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Сейчас работы по водопонижению  
в самом разгаре. На улице Лучистой ме-
тодом горизонтального бурения — через 
шурфы на дороге — прокладывают пла-
стиковые канализационные трубы. По-
том перейдут на улицу Просторную.

— Нам даже не верится, что много-
летняя проблема будет наконец решена, 
— говорит жительница улицы Лучистой 
Юлия Сучалкина. — Такое глобальное 
строительство — это настоящая револю-
ция. Ливнёвка при наших плотных сетях 
практически филигранная работа. Нам, 
честно говоря, пришлось поволновать-
ся, что сделают только две улицы, а на 
остальное не хватит денег. Оказалось: 
боялись зря. 

Дело в том, что деньги на строитель-
ство выделяли двумя траншами. Недав-
но в горсовете председатель департамен-
та финансов мэрии Татьяна Григорова 

доложила: на строительство ливневых 
канализаций и сооружений выпуска 
ливневых и дренажных вод по улицам 
Раздольной, Вольной, Новой отпусти-
ли 108 млн рублей.

Хозяйский подход
Закончить работы на всех пяти ули-

цах планируют к концу лета. Затем на 
Лучистую, Просторную и Совхозную 
зайдёт дорожная техника. Эти дороги 
должны были отремонтировать ещё в про-
шлом году, но срок сместили — именно по 
причине необходимости строительства во-
доотводных сетей. Подошли по-хозяйски: 
чтобы не ломать свежеуложенный асфальт. 

А в 2023 году закатали новеньким ас-
фальтом целую сеть улиц: Пришвина, 
Ясную, Ягодную, Совхозную, 3-ю линию  
и 0-ю Аллею — ту самую, по которой ма-
шины со всей Опытной едут в центр через 
переезд, минуя вечно загруженный выезд 
на Лебедянское шоссе. Поставили и совре-
менные светодиодные фонари. Такого тут 
никогда не видели. 

Просторная площадка
Недавно жителей посёлка ждала ещё 

одна радостная весть: их депутат Борис 
Понаморёв принял решение выделить 
средства в рамках наказов избирателей на 
благоустройство детской площадки. Пло-
щадка на улице Просторной была построе-
на лет 20 назад. Жители сами следили за её 
чистотой, ремонтировали сломанные ла-
вочки и качели. Но пару лет назад рухнула 
деревянная беседка, да и другие сооруже-
ния были не в лучшем состоянии. Теперь 

для ребятишек поставят современные сна-
ряды, теннисный стол и скамейки, уложат 
удобное покрытие.

— Конечно, площадка очень нужна, 
дети со всего района сюда бегают, — гово-
рит жительница улицы Просторной Люд-
мила Пузикова. — Мы с мужем ухаживаем 
за площадкой, он подваривает металли-
ческие детали, которые пришли в негод-
ность, я мусор убираю. Хорошо бы поста-
вить надёжную комплексную горку. И ещё 
устроить мини-футбольное поле. А вот га-

ДОРОГИ И ОСВЕЩЕНИЕ

ДЕТСКИЙ ГОРОДОК

В 2023 году сделали дороги 
на улицах Пришвина, Ясной, 
Ягодной, Совхозной, 3-й 
линии и 0-й Аллее.  
В 2025 году новый асфальт  
и столбы освещения 
появятся 
на улицах 
Лучистой, 
Просторной, 
Совхозной.

На улице Просторной 
старую детскую площадку 

заменят современным 
детским городком. 

Проект уже готов. 

зон с можжевельником, как в плане, не ну-
жен, его всё равно вытопчут. Тем более что 
деревья тут и так растут: мы скидывались  
с жителями и в лесхозе саженцы покупали. 
Представляете, вместо лип выросли грабы! 
Это для наших мест редкость.

Жители посёлка сообща решают все 
проблемы. В мэрии идут им навстречу. 
Спорные вопросы обсуждают в поселковом 
чате. А ещё — вместе проводят праздники: 
колядуют, встречают Новый год, провожа-
ют Масленицу. На той самой детской пло-
щадке, которую обещают отремонтировать 
в этом году. 

— Как же здорово, что наконец Опыт-
ной стали заниматься наравне с центром 
города! — написала недавно жительни-
ца улицы Ясной Ольга Быкова. — Сейчас 
возвращалась домой через Опытную: 
подметены и дороги, и тротуары, тех-
ника работает — такого не припомню за 
много лет, раньше об этом можно было 
только мечтать. 

Ольга — одна из активисток посёлка. 
Вместе с инициативной группой она «про-
бивает» решение вопросов, важных для 
жителей.

— Вы не представляете, как приятно ра-
ботать с новым мэром, — делится она впе-
чатлениями. — Нет этих бесконечных бес- 
толковых сборов и совещаний, у нас было 
всего две встречи с главой. Мы пришли  
к Роману Ивановичу с папками, озвучили 
проблемы, он сказал: дайте время, я вник-
ну. И всё, работа пошла. Нет никакой суеты, 
а вопросы решаются.

_______________________
Текст: Марина Карасик
Фото: Сергей Паршин

ГЛАВНОЕ

ПОЧЕМУ ОПЫТНАЯ?

Своим названием район обязан 
Опытной сельскохозяйственной  
станции селекции и защиты растений 
— сегодня это Липецкий научно-
исследовательский институт рапса. 
Станцию организовали в 1954 году 
на месте бывшего «Овощесовхоза», 
работавшего с 1930-х. Именно  
в 1950-е, с образованием Липецкой 
области, жилой посёлок совхоза стал 
расстраиваться и приобретать более-
менее цивилизованный вид. Фактически 

Опытная стала райцентром — здесь 
разместили администрацию Липецкого 
района и прочие учреждения: 
прокуратуру, суд, военкомат, загс.

В 1970-е годы тут построили полтора 
десятка пятиэтажек, огромную по тем 
временам красавицу школу № 14 —  
с бассейном, что было редкостью, 
новое здание детского сада № 25 и 
совхоз «Тепличный», который вплоть до 
2000-х исправно снабжал липчан зимой 

огурцами и помидорами. Но территория 
всё ещё напоминала не город,  
а заштатный райцентр: вдоль 
центральной улицы микрорайона 
— Боевого проезда — по-прежнему 
стояли грязно-жёлтые двухэтажки, 
построенные в 1950-е. Было много 
одноэтажных домов: как «казённых», 
например двухквартирных вдоль улицы 
Железнякова, так и частных, как весь 
мини-район улицы Гусева, который 
старожилы до сих пор называют Гусёвкой. 

Роман Ченцов, 
глава Липецка:

— Доложил губернатору Игорю 
Артамонову о перспективах 
развития города на этот год. 
Ключевых проектов несколько.  
В густонаселённом районе Елецком 
будем развивать транспортную 
доступность — через весь 
жилой комплекс пустим автобус, 
оборудуем дополнительные 
парковочные места.

В районе Опытной станции 
построим ливнёвки. Поможем 
жителям частного сектора решить 
проблему подтопления подвалов. 
Работы завершим летом. Затем 
приступим к ремонту дорог на 
Опытной. Всего приведём  
в порядок 11 дорог. Продолжим 
модернизировать освещение.

Планов много. Капитально 
отремонтируем пять школ, 
учреждения дополнительного 
образования, благоустроим почти 
30 объектов. 

Наша ключевая миссия — 
сделать город точкой роста, где 
экономическая стабильность, 
качество жизни и традиционные 
ценности становятся основой для 
будущих поколений.

 В микрорайоне Звёздном создана необходимая инфраструктура: 
 детские площадки, удобные проезды, продуманные парковками 

 Опытная становится привлекательным для семей  
 районом. Здесь уже действуют три детских сада  
 (№ 25 и два филиала садика № 4 «СтартУм»).   
 Ещё один детсад построят в ЖК «Авторский» 
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Гемодиализ — это процедура 
очищения крови от токсичных 
веществ и избытка воды при 
помощи аппарата «искусственная 
почка». Через мембрану аппарата 
токсины переходят из крови 
пациента в специальный раствор, 
близкий по составу к плазме. 
Процедуру применяют при 
острой и хронической почечной 
недостаточности, когда почки не 
справляются со своей основной 
функцией.

Перитонеальный гемодиализ — 
вид заместительной почечной 
терапии, при которой брюшная 
полость действует как частично 
проницаемая мембрана,  
а в брюшную полость заливается 
специальный раствор. Процедура 
проводится самим пациентом  
в домашних условиях от 3 до 5 раз 
в день. 

Обратиться к специалисту необходимо 
при наличии следующих симптомов: 
٠ поясничные боли (особенно если 
перед этим перенесли простудное 
заболевание), 
٠ изменение цвета мочи, появление 
мутности,  

٠ появление в моче даже небольшого 
количества крови, 
٠ нарушение процесса мочеиспускания, 
٠ полиурия: увеличение выделения 
мочи,  
٠ отёки конечностей, лица. 

СПАСТИ ОТ 
«ТИХОГО УБИЙЦЫ»
За год стационарное лечение в отделении нефрологии 
и диализа проходит более 1 000 липчан

По статистике, каждый третий 
россиянин имеет повышенный 
риск развития болезней почек. Но 

мало кто догадывается о своём состоя-
нии: недуг протекает незаметно, а пер-
вые симптомы могут проявиться, когда 
функции почек утрачены уже на 70%. 
Поэтому врачи и называют болезни по-
чек «тихими убийцами».

Не упустить время
Единственное в регионе нефрологи-

ческое отделение находится в Липецкой 
областной клинической больнице. Вернее, 
это Центр нефрологии и диализа. Экскур-
сию по своим «владениям» ведёт заведую-
щий отделением Геннадий Щетинин. 

— Ещё лет 10 назад патология почек 
относилась к достаточно редким болез-
ням, а сейчас занимает девятое место по 
влиянию на продолжительность жизни, 
— Геннадий Леонидович проводит крат-
кий ликбез. — По прогнозам, лет через 
15 выйдет на пятое место, то есть по со-
циальной значимости будет сравнима  
с сердечно-сосудистыми заболеваниями, 
бронхолёгочными или онкологией. 

Сильно вредят почкам артериальная 
гипертония, сахарный диабет, повышен-
ная масса тела и перенесённый инфаркт. 
Примерно по 30% пациентов в каждой 
из этих групп имеют патологию почек. 

— Недавно пришёл к нам мужчина 
42 лет, — рассказывает Геннадий Лео-
нидович. — У него ничего не болело, но 
внезапно стали появляться отёки. Выяс-
нилось: очень серьёзная патология, оста-
лись считанные годы до гемодиализа. 

— Как же застраховать себя от подоб-
ного?

— Сдать анализы на наши показате-
ли: креатинин, мочевину и белок в моче. 
Их назначают, к примеру, при гиперто-
нии. Но я уверен: в ближайшее время их 
внесут в программу диспансеризации. 
Чтобы люди, которые не считают себя 
больными, не упустили время. 

Продлить жизнь
В гемодиализном зале тихо и как-то 

сонно. Пациенты, полулёжа под просты-
нями, кто дремлет, кто копается в теле-
фоне. По трубочкам, соединяющим диа-
лизаторы с пациентами, сочится кровь. 
Процедура длится четыре часа. Трижды 
в неделю люди приезжают сюда из раз-
ных концов города. Говорят: после сеан-
са чувствуют себя значительно лучше. 
Вадиму Акиньшину 44 года. Три года 
назад он обратился к врачу, потому что 
стали сильно отекать ноги, больше не 
было никаких симптомов. В отделении 
нефрологии лежит уже в пятый раз. Ге-
модиализ назначили впервые.

— Сегодня у меня девятая процедура, 
— делится Вадим. — Стало намного легче  
и ходить, и дышать. Вот, посмотрите, ноги 
до сих пор отёкшие, но я уже похудел на  
15 кг. Представляете, сколько лишней жид-
кости внутри скопилось!

В отделении 12 аппаратов гемодиализа, 
по-простому их называют «искусственная 
почка». В две смены каждый день при-
нимают по 24 человека. Кроме областной 
больницы, процедуру выполняют ещё  
в трёх липецких центрах, двух елецких, по 
одному центру работает в Лебедяни и Ча-
плыгине. 

— Распределены по потребности, чтобы 
максимально приблизить процедуру к па-
циенту, — объясняет Геннадий Щетинин. 
— Всё бесплатно, по ОМС. 

На уровне Москвы
Липецкие нефрологи проводят и такой 

вид диализа, как перитонеальный. Не счи-
тая Москвы, подобную процедуру выпол-
няют лишь в нескольких российских кли-
никах. Её суть: пациенту не нужно ехать 
в диализный центр, он находится дома.  
В больнице ему устанавливают катетер, 
через который он сам — прямо в брюшную 
полость — вводит себе диализный раствор, 
а потом выливает использованный. 

СПРАВКА

СОВЕТЫ НЕФРОЛОГА

щины пятилетний сын, муж на СВО — 
ездить на диализ трижды в неделю для 
неё проблематично. 

— Мне объяснили, как это делать 
дома, — говорит Александра. — Я просы-
паюсь в шесть утра, заливаю в ёмкость 
раствор, мне его привозят на дом бес-
платно. До 12 часов дня хожу с этим рас-
твором, потом сливаю и заливаю новый. 
Чувствую себя намного лучше, а главное, 
спокойно делаю домашние дела.

— До недавнего времени растворы 
для перитонеального диализа поступа-
ли только из-за границы, — добавляет 
Геннадий Щетинин. — Теперь и в России 
три предприятия производят подобные 
— импортозамещение.

Обратите внимание
— Какие показания должны быть для 

диализа? 
— Данные лабораторных анализов 

или чрезмерная гидратация — отёки, ко-
торые мешают дыханию и работе сердца, 
— объясняет Геннадий Щетинин. 

— То есть, по-простому, если почки не 
работают?

— Да. Или не очищают, или не выде-
ляют жидкость. Патологические процес-
сы могут быть совмещены, например, 
пациенты с диабетом сильно отекают, а 
биохимические показатели вроде не та-
кие уж и плохие. 

— Есть ли какой-то другой способ 
борьбы с этим недугом?

— Нет. Только диализ. Он позволяет 
сохранить жизнь до трансплантации до-
норской почки. Поэтому я настоятельно 
рекомендую всем обратить внимание на 
состояние своих почек. 

— А где в России проводят трансплан-
тации почек? 

— Только в Москве. Но в будущем пла-
нируют создать подобный хаб в Рязани. 

За год в областной клинической 
больнице берут на традиционный ди-
ализ около ста первичных пациентов. 
Ещё 15 — на перитонеальный, такой сей-
час получают 30 человек. А всего в обла-
сти более 600 пациентов с заместитель-
ной почечной терапией. 

______________________
Текст: Марина Карасик

Фото автора

— В роли мембраны, или фильтра, 
выступает сама брюшина, — рассказыва-
ет заместитель главного врача больницы 
Дмитрий Куцевал. — Раствор впитывает 
все вредные вещества, потом его слива-
ют. Очищение идёт за счёт внутренних 
ресурсов организма.

35-летней Александре Сорокиной не-
давно установили такой катетер. У жен-

 В Центре нефрологии и диализа процедуру гемодиализа ежедневно проходят 24 человека 

 Заведующий отделением нефрологии 
 Геннадий Щетинин и его пациент Вадим Акиньшин 
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Ещё одна платная парковка заработала  
в городе. Около дома № 33 по улице Гагарина 
размещено 34 парковочных места. Из них два 
машино-места выделены для транспортных 
средств инвалидов. Условия оплаты те же, 
что и на других центральных улицах Липецка, 
где есть платные парковки. Всего в Липецке 
действует более 800 парковочных мест на девяти 
участках улично-дорожной сети в центральной 
части города: на площади Ленина-Соборной, 
улицах Сапёрной, Интернациональной, Зегеля, 
Желябова, Плеханова (включая площадь), Ленина, 
Пролетарской и Угловой. 

Шесть музыкальных школ и школ искусств  
в Липецке получат новые инструменты, учебные 
пособия и книги, технику и мебель  
по госпрограмме «Семейные ценности  
и инфраструктура культуры» нацпроекта «Семья». 
На это выделено больше 24 млн рублей. Первые 
партии оборудования уже доставлены в Детскую 
музыкальную школу № 9 и Детскую школу 
искусств № 12. Также его получат Детские школы 
искусств № 6 и № 7, Детская музыкальная школа 
№ 8, Детская художественная школа имени 
Сурикова. В этих шести учреждениях обучается 
больше 3,4 тысячи ребят. 

В ночь с 3 на 4 апреля силы ПВО успешно 
отразили массированную атаку беспилотников 
— 18 целей были перехвачены и уничтожены 
над территорией Липецкой области. Как заявил 
губернатор Игорь Артамонов, жертв  
и пострадавших нет. Глава города Роман Ченцов 
вместе с комиссией осмотрел дома на улице 
Яблоневой, пострадавшие от атаки беспилотников. 
Три домовладения получили повреждения,  
в одном из них серьёзно разрушена крыша. Мэр 
поручил оперативно закупить все необходимые 
строительные материалы и в короткие сроки 
восстановить здания. Повреждение получили 
и несколько машин в Университетском. 
Автовладельцам обещали помочь с ремонтом.

Четверо липчан — Артём Косолапов, Виктория 
Колосова, Анастасия Корякина и Диана Черникова 
— вошли в команду из 200 добровольцев, 
которые попадут на Парад Победы на Красной 
площади. С 5 по 10 мая победители конкурсного 
отбора соберутся на слёт в Москве, чтобы 
принять участие в памятных мероприятиях, 
посвящённых 80-й годовщине Великой Победы. 
Послы Победы в десятый раз станут волонтёрами 
Парада Победы на Красной площади, а также 
будут сопровождать памятные и праздничные 
мероприятия, приуроченные к 9 Мая. Участники 
пройдут специальную образовательную 
программу по оказанию помощи ветеранам 
Великой Отечественной войны, расширят свои 
знания о специфике организации волонтёрского 
сопровождения массовых мероприятий.

ПЛАТИ И СТОЙ 

ДЛЯ ДЕТСКОГО ТВОРЧЕСТВА

НАЛЁТ БЕСПИЛОТНИКОВ

ПОСЛЫ ПОБЕДЫ

Фото: пресс-служба мэрии 

БОЛЕВАЯ ТОЧКА
Подрядчик сорвал сроки ремонта 

поликлиники на Советской

Л ипчане задают всё больше вопросов по срокам 
окончания капитального ремонта поликли-
ники № 1 на улице Советской. Согласно кон-

тракту все работы подрядчик должен был завершить 
1 сентября 2024-го, потом срок сдачи сдвинули на  
1 декабря того же года. Но на дворе уже апрель, а кон-
ца ремонта пока и не видно.

Признание министра
Министр здравоохранения региона Анна Маркова 

признала, что этот объект — «самая больная точка на 
нашей карте ремонтов». Причина — затянувшиеся на 
несколько месяцев судебные разбирательства с под-
рядчиком. 

— Мы пытались договориться с подрядчиком 
мирным путём. Планировали расторгнуть неиспол-
ненный контракт и путём торгов определить ново-
го, — рассказала Анна Маркова. — Но, к сожалению, 
подрядчик на это не пошёл, что в разы увеличило 
сроки расторжения договора и старта новых торгов.  
В настоящее время идут суды с недобросовестным 
подрядчиком. 

Согласно контракту
Областной министр здравоохранения восстанав-

ливает хронологию событий. Контракт на выполне-
ние капитального ремонта здания поликлиники № 1 
был заключён 25 марта 2024 года между городской 
поликлиникой № 1 и ООО «ПромЭнергоСтрой». Под-
рядчик обязался выполнить ремонт внутренних про-
странств: полную замену всех инженерных систем, 
косметический ремонт помещений, маршрутизацию 
пациентов в соответствии с современными стандар-
тами. Были предусмотрены работы по изменению 
внешнего облика здания — установка утеплённого 
вентилируемого фасада, оформление входных групп 
согласно нормативам. 

В середине июня прошлого года тогда ещё управ-
ление здравоохранения рапортовало, что «в Липец-
кой городской поликлинике № 1 на улице Советской 
полным ходом идёт работа по демонтажу и перепла-
нировке помещений. Строители выравнивают полы, 
штукатурят стены, прокладывают инженерные ком-
муникации, устанавливают сантехнику и меняют 
систему вентиляции». Однако что-то пошло не так.  
В сроки, изначально указанные в договоре, подрядчик 
не уложился и перенёс сдачу объекта на три месяца. 

Отказ от исполнения
— Но ни в сентябре, ни в декабре объект закончен не 

был. Подрядчик постоянно нарушал сроки. 29 октября 
2024 года он предъявил к приёмке частично выполнен-
ные работы, — пояснила Анна Маркова. — При проверке 
того, что уже было сделано, выявили многочисленные 
нарушения требований строительных норм и правил.  
3 декабря прошлого года государственный контракт рас-
торгнут в связи с уведомлением подрядчика об односто-
роннем отказе от исполнения контракта. 12 декабря 2024 
года ООО «ПромЭнергоСтрой» включено в реестр недо-
бросовестных поставщиков сроком на два года.

Подрядчик считает, что он выполнил часть работ хо-
рошо, и подал исковое заявление о взыскании с поликли-
ники № 1 денежных средств по договору подряда и пени 
на общую сумму более 73 млн рублей.

— В процессе сдачи-приёмки работ подрядчик пе-
редал комплект документов заказчику. Но получил от 
поликлиники отказ в приёмке работ, так как документа-
ция была оформлена не должным образом, — пояснили  
в объединённой пресс-службе судебной системы Липец-
кой области. — Тогда ООО «ПромЭнергоСтрой» в ноябре 
2024 года направило в адрес ГУЗ «Липецкая городская 
поликлиника № 1» уведомление об одностороннем отка-
зе от исполнения контракта и обратилось в суд.

Встречный иск
Представители поликлиники № 1 не согласны с до-

водами искового заявления. Они утверждают, что от-
казались подписывать документы приёмки, так как не-
возможно было проверить всю полноту выполненных 
работ. Как сообщили в объединённой пресс-службе су-
дебной системы региона, на предварительном судебном 
заседании ответчик обратился с встречным исковым 
заявлением о взыскании с ООО «ПромЭнергоСтрой»  
772 тысяч рублей штрафных санкций за нарушение усло-
вий контракта. Кроме этого, суд удовлетворил ходатай-
ство поликлиники № 1 о назначении судебной эксперти-
зы. Поэтому судебное заседание отложено на 5 июня.

— Понимаем, какие неудобства испытывают жите-
ли. Но и сами стали заложниками ситуации, — заяви-
ла Анна Маркова. — Как только будет решение суда, 
сразу объявим конкурсную процедуру по поиску но-
вого подрядчика.

____________________________
Текст: Влад Вешняков
Фото: Сергей Паршин
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4 апреля — всемирный день бездомных животных. 
Мы выяснили, как липчане относятся к бродячим собакам

В ОТВЕТЕ ЗА 
ПРИРУЧЁННЫХ

В есна в Липецке — время, когда бездомные соба-
ки чаще оказываются в центре внимания. Кто-то 
боится их стай, кто-то подкармливает, а кто-то 

пытается найти для них дом. Как город решает пробле-
му отлова, что ждёт животных в приюте и готовы ли 
липчане брать их в семьи? «Первый номер» проехал по 
улицам Липецка со службой от-
лова и посмотрел, как животные 
чувствуют себя в приюте. 

Помочь нельзя оставить
Надежда Попова и Милана 

Артамонова никогда не думали, 
что станут спасателями бездо-
мных животных. Но однажды 
они не смогли пройти мимо без-
защитных щенков, оказавшихся 
в опасности. Собаки забились в 
трубы на территории базы строй-
материалов. Без помощи людей  
у малышей не было шансов. 

Девушки вызвали сотрудни-
ков отлова бездомных животных и вместе с ними ор-
ганизовали настоящий поисково-спасательный рейд: 
мужчины доставали щенков с одной стороны, а девуш-
ки ловили их с другой. Спасли восемь маленьких мох-
натых жизней.

Девушки признались: опасались, ведь щенки были на-
пуганы, а значит, могли вести себя непредсказуемо. 

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

ДАТЬ ДОМ

В 2024 году наблюдался рост числа россиян, готовых 
взять животных из приютов. Согласно данным 
компании «Четыре лапы», 15% опрошенных 
сообщили, что взяли животное из приюта. Это в 
два раза больше, чем в 2022 году. Кроме того, 32% 
респондентов заявили, что забрали животных с 
улицы. Также 72% участников опроса отметили, что 
помогают приютам для животных.

Газета «Первый номер» провела 
опрос среди липчан в своей группе 
в ВК. Участником опроса мог стать 
любой желающий. Опрос проходил 
анонимно с 30 марта по 4 апреля.

Результаты опроса: 
٠ уже взял из приюта кошку/собаку — 10%; 
٠ забрал кошку/собаку с улицы — 65%; 
٠ помогаю приютам — 10%; 
٠ никогда не возьму из приюта — 5%; 
• свой вариант ответа — 10%.

Липчане менее охотно помогают приютам, но зато 
чаще, чем среднестатистические россияне, забирают 
кошек и собак с улицы домой. 

Процесс отлова начинается с поиска животных. Некото-
рые собаки идут на контакт, их можно просто взять на руки 
и посадить в машину. Однако большинство насторожены 
и могут проявить агрессию. В таких случаях применяют 
специальные духовые трубки со шприцами, содержащими 
успокоительные препараты. Дозировка рассчитывается ис-
ходя из веса собаки, поясняет Людмила Кулакова, пока мы 
с сотрудниками отлова ищем собак на улице Московской, 
откуда поступила заявка. 

— Иногда приходится долго бегать за животным. На-
пример, за одной собакой мы гонялись три часа, вкололи 
три шприца с наркозом, но из-за стресса он не сработал 
сразу, — вспоминает водитель-отловщик Сергей Ролдугин.

Для отлова также используют специальные петли. Они 
помогают удерживать животное, не причиняя ему вреда. 
Петля позволяет безопасно транспортировать собак.

Отловить, обездвижить, осмотреть
После отлова животное помещают в специальный 

транспорт. Машины оборудованы клетками, системой 
подогрева зимой и вентиляцией летом. Это обеспечивает 
комфортное пребывание собак во время перевозки. Далее 
животных отправляют в пункт временного содержания, 
где ветеринары проводят их осмотр, наблюдают за пове-
дением.

Отловщики говорят, что их работа сопряжена с труд-
ностями. Бывает, жители препятствуют отлову, защищая 
собак, которых подкармливают. 

— Я их особо руками не трогала, просто сверху накину-
лась, чуть-чуть придержала, а парни подбежали и забра-
ли, — рассказала Милана. — Ребята из отлова очень хорошо 
обращались с собачками. Видно, что любят животных. Мы 
тоже все помогали. Собаки уже к нам привыкли, доверяют.

Щенки прошли вакцинацию и были возвращены на 
базу. Сейчас девушки ищут для 
каждого дом и готовы отдать их  
в хорошие руки.

Мера защиты
Процесс отлова бездомных жи-

вотных — это сложная, требующая 
терпения и профессионализма 
работа. Несмотря на предвзятое 
мнение, это не жестокая охота,  
а необходимая мера для защиты 
как людей, так и самих собак.

Служба отлова, которую кон-
тролирует управление главного 
смотрителя, работает строго по 
заявкам, поступающим в Единую 

диспетчерскую службу. Как правило, в течение трёх суток 
специалисты выезжают на место. В случае если собака про-
являет агрессию, её стараются забрать в тот же день. 

— Мы выезжаем по всем обращениям. Животное долж-
но быть обездвижено гуманным способом, а затем доставле-
но в приют, — поясняет зам. начальника МУ «Управление 
главного смотрителя г. Липецка» Людмила Кулакова.

ЛЮДИ ЧАСТО 
БОЯТСЯ БРАТЬ СОБАК 

ИЗ ПРИЮТА, НО 
БОЛЬШИНСТВО ИЗ НИХ — 
НЕСЧАСТНЫЕ СУЩЕСТВА, 

КОТОРЫХ КОГДА-ТО 
ПРЕДАЛИ

 Алабай по кличке Малыш стал первым воспитанником  
 и символом приюта «Служба спасения животных без владельцев» 

 В группе ВК «Служба отлова животных. Приют для животных» регулярно появляются посты с фотографиями собак, 
 которые ищут хозяев. Вы тоже можете найти там себе друга. Уже с начала года 312 собак обрели свой новый дом 
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— Люди буквально грудью закрывают 
собак, не давая их забрать. А потом эти же 
собаки могут покусать кого-то. В некото-
рых случаях приходится вызывать поли-
цию для урегулирования ситуации. Мы не 
убиваем собак. Мы должны гуманно их от-
ловить, обездвижить, осмотреть и помочь, 
— подчёркивает Сергей Ролдугин.

Вызов поступил с улицы Московской. 
Но за время рейда мы ни одной собаки так 
и не обнаружили, видимо, они ушли на 
другую территорию. Но осмотрели приют, 
куда после отлова привозят собак. «Служба 
спасения животных без владельцев» — так 
называется приют, который располагается 
в Грязинском районе, в 50 км от Липецка. 
Его хозяйка — Татьяна Фомина. 

Собачья тема
Задолго до появления собственно-

го приюта Татьяна Фомина работала  
в службе отлова и сотрудничала с разны-
ми организациями по защите животных. 
Со временем стало очевидно: количество 
бездомных собак растёт, а существующих 
ресурсов не хватает. Тогда она решила со-
здать место, где животные могли бы не 
просто переждать, а действительно изме-
нить свою судьбу.

Помогать собакам для неё всегда было 
естественным порывом. Однажды, гуляя  
с семьёй на городском празднике, замети-
ла в толпе худую, испуганную дворнягу. Не 
раздумывая посадила её в машину и отвез-
ла в приют. 

Создать приют одной было бы слож-
но, но у неё имелся надёжный помощник 
— муж, бывший полицейский кинолог. Он 
хорошо знает собак, у него большой опыт 
их содержания и воспитания. 

В приюте есть свой талисман — ше-
стилетний алабай весом почти 90 кг и ро-
стом 120 см с ироничным именем Малыш. 
Именно с него началась история «Службы 
спасения». В 2024 году со скандалом за-
крылся приют «Счастливый берег», где со-
держалось около тысячи животных. Зооза-
щитники срочно вывозили собак. Татьяна 
Фомина первым взяла огромного алабая, 
которого никто не хотел брать. 

Служба спасения
Собачий приют — это не просто вре-

менное убежище, а возможность для собак 
начать новую жизнь. Здесь за ними ухажи-
вают, лечат и помогают найти хозяев. Одни 
попадают сюда после отлова, другие — по-
сле жестокого обращения. Каждое живот-
ное проходит обязательный ветеринарный 
осмотр: собак вакцинируют от бешенства 
и других заболеваний, при необходимости 
стерилизуют или кастрируют.

Содержание щенка в приюте обходит-
ся в 170 рублей в сутки, взрослой собаки —  
в 290 рублей.

Собак, доставленных в приют службой 
отлова, сначала помещают в пункт времен-
ного содержания — ПВС. Это карантинная 
зона, где животное находится 10 дней. Если 

за такое время у него не выявят заболева-
ния, его вакцинируют, стерилизуют и либо 
подыскивают новый дом, либо возвраща-
ют в привычную среду обитания.

Однако не всех можно выпустить обрат-
но. Например, активные и дружелюбные 
щенки, которым слишком нравится обще-
ство людей, требуют другого подхода. На 
улице они погибнут. Их судьба зависит от 
заботливых рук волонтёров и новых хозяев.

Найти хозяина
Поиск нового дома для собак — это одна 

из главных задач приюта. Если собака здо-
рова и неагрессивна, её отпускают обратно 
в среду обитания. Однако если у неё есть 
травмы или другие проблемы, она остаётся 
в приюте. 

— Около 60 собак сейчас находятся у нас 
на постоянном проживании. Мы стараемся 
найти им хозяев, размещаем объявления в 
соцсетях, — рассказывает Татьяна Фомина.

В группе ВК «Служба отлова животных. 
Приют для животных» регулярно появля-
ются посты с фотографиями собак, которые 
ищут хозяев. В описании указываются ос-
новные характеристики: пол, возраст, рост, 

окрас, а также особенности характера и ме-
сто отлова. Эти детали помогают потенци-
альным владельцам заранее понять, под-
ходит ли им тот или иной питомец.

Выбор собаки по фотографии — это 
только начало. Каждый, кто хочет взять 
питомца, может приехать в приют, позна-
комиться с ним, провести время, погулять. 
Это важный этап, ведь собака не игрушка,  
а живое существо, с которым человеку 
предстоит провести годы. 

В приюте помогают подобрать питомца 
с учётом условий будущего проживания. 

Например, алабая нельзя поселить в ма-
ленькой квартире, а шарпея — на улице. 
Здесь следят за тем, чтобы собака попала 
в подходящую среду. С будущим хозяином 
подписывают акт приёма-передачи. 

Важно и то, что приют не отдаёт собак, 
как говорится, на цепь. Здесь уверены: при-
вязывать животное и лишать его свободы 
— негуманно. Собак передают только в те 
семьи, где им смогут обеспечить должный 
уход и внимание.

На этом забота о собаках не заканчива-
ется. Волонтёры приюта продолжают сле-
дить за судьбой пристроенных животных, 
поддерживают связь с новыми хозяевами, 
дают рекомендации и, если нужно, помо-
гают в адаптации. Ведь главная цель — не 
просто раздать собак, а дать им шанс на 
счастливую жизнь в любящем доме.

— Люди часто боятся брать собак из 
приюта, думая, что это дикие и агрессив-
ные животные. Но большинство из них 
— несчастные существа, которых когда-то 
предали, — говорит Татьяна Фомина.

Если же в приют попал потерявший-
ся питомец, владелец может забрать его, 
предъявив паспорт и фотографии, под-
тверждающие, что это именно его собака. 
Такой контроль помогает избежать ситуа-
ций, когда животное оказывается в руках 
недобросовестных людей.

Проблемные зоны
Проблема бездомных животных оста-

ётся одной из наиболее актуальных для 
города. С начала года в Липецке было за-
регистрировано 1 087 заявок, по которым 
служба отлова отработала 364 случая.  
52 собаки после стерилизации и вакци-
нации были выпущены обратно. 312 на-
шли свой новый дом.

— Ситуация с бездомными животными 
сложная, но мы работаем над её решением. 
В текущем году проведено уже более трёх-
сот отловов, и эта цифра продолжает расти, 
— прокомментировала Людмила Кулакова. 
— В городе есть несколько проблемных то-
чек, где чаще всего фиксируется скопле-
ние бездомных животных: парк Победы, 
улица Московская, 117, и проезд Сержанта 
Кувшинова, 10. Мы видим, что основной 
причиной увеличения числа животных на 
улице остаётся самовольное избавление от 
питомцев. Многие люди не стерилизуют 
своих собак, а потом просто выбрасывают 
щенков. 

Только ответственное отношение к до-
машним питомцам способно снизить чис-
ло безнадзорных и агрессивных животных 
на улицах. Ведь «собака бывает кусачей 
только от жизни собачьей».

_______________________
Текст: Настасья Старкова

Фото: Александра Пастушенко 

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

ОБЯЗАТЕЛЬНАЯ РЕГИСТРАЦИЯ

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ

С 2023 года в России введена 
регистрация домашних животных. 
Пока владельцев не наказывали.  
Но ряд регионов с 1 марта 2025 года 
сделал её обязательной и ввёл штраф 
до 3 000 рублей за отсутствие чипа 
у собаки. Регистрация помогает не 
только быстро найти потерявшихся 
питомцев, но и выявить нерадивых 
хозяев, которые не убирают за своей 
собакой или выгуливают без поводка. 
Также это повышает ответственность 
человека, ведь безнаказанно 

выбросить четвероногого друга 
больше не получится. По чипу 
хозяин будет найден. Обязательная 
регистрация действует в Амурской, 
Иркутской, Калужской, Кировской, 
Ленинградской, Московской, 
Мурманской, Нижегородской, 
Новгородской, Оренбургской, 
Рязанской и Сахалинской  
областях, в Алтайском крае, Ямало-
Ненецком автономном округе, 
республиках Коми, Марий Эл,  
Тыва и Чувашия.

Если вы увидели бездомное 
животное на улице без 
специальной бирки на ухе, 
необходимо обратиться  
в круглосуточную Единую 
диспетчерскую службу (ЕДС) по 
номеру: 8-800-450-48-48. При 
обращении важно указать точный 
адрес и оставить свои контактные 
данные, чтобы специалисты могли 
оперативно отреагировать на 
ситуацию.

 «Служба спасения животных без владельцев» ждёт волонтёров,  
 которые помогут с выгулом собак и обустройством вольеров 

 Бирка на ухе собаки означает,  
 что она прошла стерилизацию, вакцинацию и учёт, 
 а также не представляет угрозы для окружающих 

 С начала года в Липецке было зарегистрировано 1 087 заявок, по которым служба отлова 
 отработала 364 случая. 52 собаки после стерилизации и вакцинации были выпущены обратно 
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8 апреля с Байконура стартует ракета с космонавтом Сергеем Рыжиковым, 
который проходил обучение в Липецком авиацентре
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Ы Космос для нас до сих пор если 
не «наше всё», то очень многое. 
Человек, первым побывший 

там, где Бог и тишина, говорил о себе 
запросто: «Я простой советский че-
ловек, таких много у нас». Юрий Га-
гарин не заблестел от звёздной пыли, 
и даже никакой звёздный насморк 
его не коснулся. Да и после не за-
бронзовел в металле. За ним пошли 
другие. Но их путь к звёздам начался 
с гагаринского «Поехали!».

Улыбка Гагарина
Шёл апрель 1961 года. Земля 

летела по своей орбите. И вдруг 
откуда-то из не понятной никому 
космической глубины донеслось 
русское имя «Гагарин». Представ-
ляете, как это было? И сейчас му-
рашки по рукам побежали. 

Передо мной доставшаяся от ба-
бушки семейная реликвия — газе-
та «Комсомольская правда» (16+), 
вышедшая 13 апреля 1961 года. Весь 
выпуск посвящён 27-летнему майо-
ру Гагарину Юрию Алексеевичу. Его 
улыбка, которая закрепилась чуть 
ли не фразеологизмом «улыбка Га-
гарина», передана многократно на 
каждой газетной полосе. 

Слова Сергея Королёва вспоми-
наются — о том, что слетать в космос 
мог и другой человек и, возможно, не 
хуже слетал бы. Но кто смог бы так 
улыбнуться миру и людям, как Гага-
рин? И это не просто шутка генераль-
ного конструктора. С улыбкой Гага-
рина вряд ли кто мог соперничать. 
Он улыбался так открыто, что нельзя 
было не улыбаться в ответ. Его лицо 
светилось этой лучезарной улыбкой, 
и весь мир улыбался ему, потому что 
увидел все лучшие качества русского 
народа.

ТЕМА НЕДЕЛИ

В КОСМОСЕ АМБИЦИЯМ 
МЕСТА НЕТ. НУЖНО 

УМЕТЬ РАБОТАТЬ 
В КОМАНДЕ. В КОСМОСЕ 

ПЛОХОМУ ЧЕЛОВЕКУ 
ДЕЛАТЬ НЕЧЕГО

Незадолго до смерти калужский 
провидец космических триумфов 
Константин Эдуардович Циолков-
ский предвидел даже внешность 
будущего космонавта: «Не хочет-
ся умирать на пороге проникнове-
ния человека в космос. Я свободно 
представляю первого человека, пре- 
о д о л е в ш е -
го земное 
притяжение  
и полетевше-
го в межпла-
нетное про-
странство. Он 
русский. Он 
гражданин 
Советского 
Союза. По 
профессии, 
в е р о я т н е е 
всего, лёт-
чик. У него 
отвага умная, лишённая дешёвого 
безрассудства. Представляю его от-
крытое русское лицо, глаза сокола».

Когда Циолковский писал это, 
Юре Гагарину только-только пе-
ревалило за второй год. До полёта 
было ещё долгих 26 лет.

Дорога в неизвестность
Имя генерального конструк-

тора Сергея Павловича Королёва 
(С.П., как называли его космонавты 
и вообще все причастные к полё-
там) рассекретили только после его 
смерти. И парадоксально, что Коро-
лёв всю жизнь испытывал вину 
перед Гагариным. За то, что 
послал парня в неизвестность. 

В той же «космической» 
«Комсомолке» читаем хро-
нограмму гагаринского по-
лёта:

«9 часов 52 минуты. Пилот-кос-
монавт майор Гагарин, находясь над 
Южной Америкой, передал: «Полёт 
проходит нормально, чувствую себя 
хорошо».

10 часов 15 минут. Пилот-космо-
навт майор Гагарин, пролетая над 
Африкой, передал с борта косми-

ческого ко-
рабля «Вос-
ток»: «Полёт 
п р о т е к а е т 
нормально, 
с о с т о я н и е 
невесомости 
переношу хо-
рошо».

10 часов 
25 минут. 
После облё-
та земного 
шара в соот-
ветствии с за-

данной программой была включена 
тормозная двигательная установка, 
и космический корабль-спутник с 
пилотом-космонавтом майором Га-
гариным начал снижаться с орбиты 
для приземления в заданном районе 
Советского Союза».

В заданном месте «Кедр» (по-
зывной Юрия Гагарина) не призем-
лился. Такое и сейчас часто бывает, 
а тогда просто счастьем оказалось, 
что приземление произошло в сво-
ей стране, в Саратовской области. 
По стечению случайностей, опять 
же, в месте, где Гагарин когда-то 
учился летать на самолёте Сара-

товского аэроклуба. 

А 12 апреля 1961 года, благопо-
лучно приземлившись, очень сильно 
испугал бабушку и внучку, пасших 
коров возле саратовского села Сме-
ловка. Сам космонавт вспоминал  
с улыбкой: «Я иду к ним, а они шаги 
замедляют… Машу руками, говорю: 
«Я свой, советский!» 

Земля проснулась  
с его именем

Про тот всемирный «Юрьев 
день» вспоминают многие. Муж 
моей тёти, который в то время учил-
ся в 6-м классе, считает 12 апреля 
1961-го одним из счастливых дней 
своей жизни, хотя совершил в тот 
день неблаговидный поступок, о ко-
тором, впрочем, нисколько впослед-
ствии не жалел:

— Это было не правилом, а ис-
ключением, — вспоминает Владимир 
Семёнович Калинин. — Но, так или 
иначе, после первого урока я сбежал 
по причине якобы разболевшегося 
зуба. Кстати, сегодня думаю: ведь 
кто-то меня подтолкнул к такому по-
ступку, ведь просто так я с уроков не 
сбегал, был примерным школьником 
в те годы. Интересовался нашими 
успехами в науке и технике, и по-
сле запуска первого искусственного 
спутника Земли в 1957 году надеялся  
и верил, что скоро полетит в космос 
и человек.

Уселся дома за письменный 
стол, включил стоявшую рядом 
радиолу «Жигули» примерно  
в 9:30. Не прошло и получаса, как 
полились знакомые звуки позыв-
ных московского радио, предше-

ствовавших какому-то 
важному событию. 
Раздался голос Ле-
витана: «Внимание! 
Внимание! Говорит 
Москва! Говорит 
Москва! Работают 
все радиостанции  
и Центральное теле-
видение Советского 
Союза! Передаём сооб-
щение ТАСС о первом  
в мире полёте челове-
ка в космическое про-
странство!» 

Это сообщение и сей-
час помню наизусть. Не в 
силах сдерживать себя от 

ошеломляющей новости, прыгал 
по комнате, что-то орал. Открыл 
нараспашку окно, чтобы поделить-
ся с прохожими этой радостью, но 
никого в тот рабочий день на улице 
не было. Хотел побежать в школу, 
чтобы одноклассникам рассказать, 
но вспомнил: у меня же зуб «бо-
лит». Схватил в охапку бабушку  
и закружил её, бедную, по комнате.

Юрия Гагарина я полюбил 
сразу же, ещё не представляя его 
внешности. Полюбил ещё больше, 
увидев его аршинные портреты на 
газетных страницах. Как и милли-
оны других людей, влюбился в его 
улыбку, был покорён его обаянием,  Константин Циолковский: «Я свободно представляю первого человека, 

 преодолевшего земное притяжение и полетевшего в межпланетное пространство. Он русский. Он гражданин Советского Союза» 
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простотой, смелостью, добротой. В нём было всё: и по-
бедоносность, и оптимизм, и мужество, и открытость 
людям.

Знаете, какие парни есть
Это было другое поколение людей, чувствовавших от-

ветственность перед фронтовиками. Гагарин видел войну 
мальчишкой, прожив полтора года в оккупации: их дом 
заняли немцы, и они всей семьёй ютились в землянке, вы-
рытой родителями на огороде. Эти люди чувствовали от-
ветственность за своё дело — неслучайно в характеристике 
лётчика Гагарина Юрия Алексеевича любимым словом 
значится «работа». А работу он привык делать только на 
отлично.

Отбор в отряд космонавтов и сейчас очень серьёзный. 
Об этом накануне Дня космонавтики мы говорили с Алек-
сандром Владимировичем Артемьевым, руководителем 
Центра космических знаний. Он проводит открытые заня-
тия для липецких ребят. Лично знаком со многими кос-
монавтами: и действующими, и теми, кого можно назвать 
живыми легендами.

— Во-первых, учитывается здоровье, — поясняет Алек-
сандр Владимирович. — Полёты сейчас длятся по полгода, 
а иногда и по году. Никакой стоматолог, вообще никакой 

ТЕМА НЕДЕЛИ

НЕБУ УЧИЛИСЬ В ЛИПЕЦКЕ

«Первый номер» накануне 64-й 
годовщины первого полёта человека 
в космос вспоминает лётчиков-
космонавтов, которые прошли 
обучение в Липецке и Липецком 
авиацентре до и после своего полёта  
в космос. 
1. Дважды Герой Советского Союза 
Георгий Береговой (1921–1995)  
в 1947–1948 годах учился в Липецкой 
высшей офицерской авиационной школе. 
В октябре 1968 года на космическом 
корабле «Союз-3» полетел в космос. 
2. Дважды Герой Советского Союза 
Владимир Шаталов (1927–2021)  
в 1945 году в Сокольском посёлке 
окончил Липецкую спецшколу ВВС 
первоначального обучения пилотов. 
Совершил три полёта в космос.  
3. Дважды Герой Советского Союза 
Анатолий Филипченко (1928–2022)  
в 1947 году окончил Липецкую 
спецшколу ВВС на Соколе. Совершил  
два полёта в космос. 
4. Герой Советского Союза Георгий 
Добровольский (1928–1971) прошёл 
переподготовку в 1965 году. Совершил 
первый длительный космический полёт 
в 1971 году на космическом корабле 
«Союз-11» и орбитальной станции 
«Салют». Погиб при возвращении 

на Землю вместе с Владиславом 
Волковым и Виктором Пацаевым из-за 
разгерметизации спускаемого аппарата. 
5. Герой Советского Союза Евгений 
Хрунов (1933–2000) в 1971 году 
переучивался в авиацентре по «лунной 
программе». Впервые в мире выполнил 
переход в открытом космосе из одного 
корабля в другой. 
6. Дважды Герой Советского Союза 
Виктор Горбатко (1934–2017) в 1971 году 
переучивался по «лунной программе» на 
вертолёт Ми-8. Совершил три полёта  
в космос. 
7. Дважды Герой Советского Союза 
Алексей Леонов (1934–2019) в Липецке 
готовился к «лунной программе». 
Переучивался в авиацентре в 1968 году 
на новые модели истребителей и в 1971 
году на управление вертолётом Ми-8. 
В марте 1965 года первым в истории 
человечества вышел в открытый космос.  
8. Космонавт № 2 Герой Советского 
Союза Герман Титов (1935–2000) в 1966 
году переучивался на самолёт МиГ-21. 
Летал в Липецке в 1968-м и 1975 годах. 
9. Герой Советского Союза Георгий 
Шонин (1935–1997) переучивался  
в 1980-м на самолёт Су-17. Совершил 
полёт в космос на корабле «Союз-6»  
в октябре 1969-го.  

10. Дважды Герой Советского Союза 
Владислав Волков (1935–1971) в конце 
1960-х прошёл обучение по «лунной 
программе». Совершил два космических 
полёта. Погиб в 1971 году при 
приземлении. 
11. Дважды Герой Советского Союза 
Леонид Кизим (1941–2010) переучивался 
на самолёт МиГ-21 в 1960-е годы. 
Совершил три полёта в космос. 
12. Дважды Герой Советского 
Союза Владимир Ляхов (1941–2018) 
переучивался на самолёт МиГ-21. 
Совершил два полёта в космос. 
13. Дважды Герой Советского 
Союза Юрий Малышев (1941–1999) 
переучивался на самолёт МиГ-21. 
Совершил два полёта в космос. 
14. Герой Советского Союза Анатолий 
Левченко (1941–1988) прошёл обучение 
в 1964 году. В 1977 году включён в группу 
космонавтов-испытателей по программе 
многоразового корабля «Буран».  
15. Дважды Герой Советского Союза 
Владимир Джанибеков (1942 г. р.) в 1972 
году переучивался на самолёт МиГ-21. 
Совершил пять полётов в космос. 
16. Дважды Герой Советского 
Союза Юрий Романенко (1944 г. р.) 
переучивался в 1972 году. Совершил 

три полёта в космос. Основоположник 
первой космической династии. Его 
сын Роман Романенко свой первый 
космический полёт выполнил в 2010 году. 
17. Дважды Герой Советского Союза 
Леонид Попов (1945 г. р.) в 1972 году 
переучивался на самолёт МиГ-21. 
Совершил три полёта в космос. 
18. Герой России Юрий Лончаков 
(1965 г. р.) в 1991 году прошёл 
обучение пилотированию фронтового 
бомбардировщика Су-24. Трижды летал 
в космос.  
19. Герой России Анатолий Иванишин 
(1969 г. р.) в 1990-е участвовал  
в программе переподготовки в Липецком 
авиацентре. В отряде космонавтов с 2003 
года. Совершил три космических полёта.  
20. Герой России Олег Новицкий 
(1971 г. р.) в 1994 году прошёл обучение 
в Липецком авиацентре. В отряде 
космонавтов с 2006 года. Совершил 
четыре полёта в космос. 
21. Герой России Сергей Рыжиков 
(1974 г. р.) проходил обучение как 
лётчик фронтовой авиации. В отряде 
космонавтов с 2006 года. Совершил два 
полёта в космос. Третий запланирован на 
апрель 2025 года в качестве командира 
«Союза МС-27» и бортинженера МКС-73.

врач в это время не придёт, поэтому космонавты 
— люди, наделённые здоровьем, уровень которо-
го превышает среднестатистическую норму. Врач, 
наблюдающий космонавтов, как-то сказал мне 
полушутя, что перед полётом желательно уда-
лить желчный пузырь, аппендикс, и лучше, что-
бы деды летали: у них устоявшаяся психика, они 
спокойные, уравновешенные, в жизни уже всё 
сделали, внуки есть. Только в старческом воз-
расте здоровье не то. Во-вторых, в расчёт берёт-
ся профессия. Предпочтение отдаётся не толь- 
ко лётчикам, но и вообще любым специали-
стам в области авиации, техники. Востребо-
ваны инженеры, программисты и все те, кто 
связан с электроникой. И, в-третьих, учитыва-
ются моральные качества кандидатов. В Цен-
тре подготовки космонавтов работают самые 
передовые специалисты, в том числе сильные 
психологи. Они могут определить, что у каждого за ду-
шой. Если парень желает покрасоваться, слетав в космос, 
то такие люди сразу отсеиваются. Я общался с готовящи-
мися к полётам, никто из них не выпячивал своё эго. В кос-
мосе нужно выполнить задание, и могут возникнуть неш-
татные ситуации, поэтому там амбициям места нет. Нужно 
также уметь работать в команде, так как экипаж состоит из 
трёх или двух человек. В общем, в космосе плохому чело-
веку делать нечего. 

Космический счёт Липецка
 В Липецке открыли «тропку звёздную» многие космо-

навты. Об этом также рассказывает Александр Владими-
рович: 

— Сейчас готовится стартовать наш парень, Сергей 
Рыжиков. Он родом из Татарстана, но проходил лётную 
подготовку в Липецком авиацентре. Старт корабля, где он 
командир экипажа из трёх человек, назначен с космодро-
ма Байконур на 8 апреля, 8 часов 40 минут. (Старт корабля 
пройдёт в то время, когда газету будут развозить по точ-
кам распространения. Мы желаем космонавтам удачной 
миссии!) 

— Подготовка в космос длится около 10 лет, — гово-
рит о среднем сроке для готовящихся к полёту Александр 
Артемьев. — Некоторые из космонавтов были отчислены 
по здоровью. Например, Николай Москаленко, который 
закончил свой жизненный путь в Липецке. Он состоял  
в отряде космонавтов несколько лет, но нашли брешь в его 
здоровье и перевели в лётчики-истребители. По оконча-

нии службы он приехал в Липецк, похоронен на Косырёв-
ском кладбище. 

Вообще можно выделить несколько категорий космо-
навтов, прошедших липецкую подготовку. Есть те, кто 
учился у нас до полётов в космос: лётчики-космонавты 
Владимир Шаталов и Анатолий Филипченко. В Липецке 
эти космонавты заканчивали 6-ю школу ВВС на Соколе, 
сейчас это здание школы № 3. 

В 1947 году в Липецке учился будущий космонавт 
Герой Советского Союза Георгий Береговой. Он всю  
войну был лётчиком-штурмовиком, пилотировал Ил-2. 
Не раз его сбивали, но он оставался жив и даже всерьёз 
не ранен. В Липецке проходил высшее командное обу-
чение, а после него продолжил службу и попал в отряд 
космонавтов. 

Космонавты Алексей Леонов, Виктор Горбатко, Юрий 
Малышев и ещё несколько человек готовились к космосу 
в Липецке в рамках «лунной программы». В вертолёте, где 
была сымитирована кабина корабля, делающего посадку 
на Луне, в режиме авторотации, с отключёнными двига-
телями, космонавты учились садиться на лунный грунт, 
прилуняться.

В Центре подготовки космонавтов о Липецке зна-
ют и помнят, особенно те, для кого он стал воротами  
в стратосферу. 

_____________________________
Текст: Светлана Чеботарёва

Фото автора и из архива «Первого номера»

 25 лет в Липецке работает Центр космических знаний  
 под руководством  Александра Артемьева. Многие слушатели  
 центра стали офицерами и служат в Космических войсках страны 
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КЛУБ ГОРОДСКОГО ЖИТЕЛЯ
БЛАГО УСТРОИМ

ХОЗЯИН В ДОМЕ

Сегодня в специальном проекте «Клуб городского 
жителя» — председатель совета многоквартирно-
го дома № 38 по улице Балмочных, председатель 

секции по вопросам ЖКХ, общественного самоуправления  
и благоустройства Общественной палаты города Светла-
на Панфилова. Она как руководитель консультационного 
центра «Клуба городского жителя» знает всё об общих со-
браниях собственников жилья, о смене управляющей ком-
пании и о многом другом в сфере ЖКХ.

ВСЕГДА НА СВЯЗИ

Узнать более подробно о работе «Клуба городского 
жителя», пополнить его ряды, записаться на семинар 
можно по телефону: 26-15-16. 
Отправить обращение:  
lipetsk_club@mail.ru.  
За новостями «Клуба городского 
жителя» следите в соцсети 
«ВКонтакте».

Текст: Марина Костюк
 Фото: Сергей Паршин

ФАКТЫ БИОГРАФИИ

Панфилова Светлана Викторовна. Родилась в 1963 
году в Липецке. После окончания школы № 55 
поступила в техникум, который сегодня называется 
Липецкий колледж индустрии сервиса. Затем 
закончила Клепиковский технологический техникум. 
Свою трудовую деятельность начала в 1981 году на 
головном предприятии «Липецкоблшвейбыт».  
С 2004 году была индивидуальным предпринимателем. 
После выхода на пенсию в 2018 году занялась 
активной общественной деятельностью. В 2021-м 
возглавила ТОС «Быхановский». В мае 2024 года вошла 
в состав совета «Клуба городского жителя». В июне 
того же года стала членом Общественной палаты 8-го 
созыва и председателем секции по вопросам ЖКХ, 
общественного самоуправления и благоустройства. За 
участие в общественной деятельности награждена 
благодарственным письмом от Липецкого 
регионального отделения партии «Единая Россия» 
за существенный вклад в развитие системы 
жилищного просвещения и формирование нового 
поколения потребителей услуг ЖКХ на территории 
Липецкой области.

Народная мудрость гласит: «Всякий дом 
хозяином славится». Согласитесь, что каждому, 
даже многоквартирному, дому нужен хороший 
хозяин, ну, или хозяйка, как в многоэтажке 
№ 38 по улице Балмочных. Это Светлана 
Панфилова. Она следит за порядком, чтобы 
управляющая компания исправно выполняла 
свои обязанности, помогает экономить 
жильцам на коммунальных платежах.  
— Наша бывшая управляющая компания 
подделала протокол общего собрания 
собственников и повысила тариф за 
обслуживание. Кроме этого, в одном из 
нежилых помещений дома сделала себе офис, 
что тоже было незаконно. Нам пришлось  
в суде доказывать свою правоту и отстаивать 
общедомовое имущество. Когда признали, 
что тариф повысили неправомерно, жильцам 
дома сделали перерасчёт почти за три года, 
— рассказала Светлана Викторовна. — После 
смены нерадивой управляющей компании на 
новую нам удалось провести косметический 
ремонт всего общедомового имущества, 
включая подвальные помещения, обновить 
входную группу подъезда, тамбурные 
двери и переход на парковку. Заменили 
электропроводку в доме и установили 
энергосберегающие лампы. Совсем недавно мы 
снова сменили управляющую компанию, так как 
нам опять необоснованно повысили тариф за 
содержание дома. 
Но дом — это не собственная квартира, здесь 
одним хозяином не обойтись. Приходится 
привлекать соседей, ведь без их согласия  
и поддержки мало что получится. На общем 
собрании собственников жильцы дома 
решили, что им выгоднее открыть спецсчёт для 
сбора средств на капитальный ремонт. 
— Так мы можем сами решать, на что 
направить деньги в первую очередь, а не 
ждать, пока кто-то скажет, что пришло время 
ремонта для нашего дома, — пояснила 
Светлана Панфилова. — Общедомовое 
имущество мы тоже используем рационально 
— некоторое сдаём в аренду за небольшую 
плату. Например, нам платили провайдеры 
за размещение своего оборудования. Но в 
сентябре прошлого года вступил в силу закон, 
и всё изменилось. А вот за рекламу в лифте 
плата осталась. Эти деньги мы по решению 
совета дома направляем на благоустройство, 
на распечатку квитанций из Фонда капремонта, 
обязательно подписываем акт расходов.

УЧИТЬСЯ НИКОГДА НЕ ПОЗДНО

Хотите знать всё об управлении 
многоквартирным домом? Тогда 
информация для вас. «Клуб городского 
жителя» проводит обучение для 
собственников жилья в Липецке. Например, 
на занятии на прошлой неделе «ученики» 
узнали о правах  
и обязанностях собственников, о том, 
как правильно наладить взаимодействие 
с управляющей компанией. Экспертом 
выступил исполняющий обязанности 
председателя департамента ЖКХ Алексей 
Жидков. А заместитель начальника отдела 
по лицензированию и административному 
производству Госжилинспекции региона 
Наталья Балицевич рассказала о процедуре 
лицензирования управляющих организаций. 
Она объяснила, кто может оказывать 
услуги по ремонту и содержанию общего 
имущества, в каких случаях управляющая 
будет лишена лицензии и что такое 
квалификационный экзамен.  
Каждый из «учеников» смог не только задать 
вопрос специалистам, но и поделиться уже 
своим опытом.

КЛУБ ПО ИНТЕРЕСАМ

Светлана Викторовна не только инициировала 
создание ТОС «Быхановский» в 2021 году, но  
и в дальнейшем возглавила его. Теперь более 150 
жителей сразу пяти многоквартирных домов: № 36, 
38, 38а по улице Балмочных и № 21, 21а по улице 
Тельмана — вместе благоустраивают придомовые 
территории. 
В прошлом году, как только был создан «Клуб 
городского жителя», Светлана Панфилова стала 
одним из его активных участников  
и руководителем консультационного центра. 
Теперь она делится своим опытом с активными 
жителями и председателями МКД — с теми, кто 
хочет навести порядок в своих домах и сделать 

условия проживания в многоэтажках более 
комфортными и безопасными. Рассказывает не 
только о правах горожан как собственников жилья, 
но и об их обязанностях. Несмотря на богатый 
опыт и обширные знания в сфере ЖКХ, Светлана 
Викторовна продолжает учиться, включаясь  
в решение коммунальных проблем других домов.  
— Вместе легче выработать доступный и понятный 
алгоритм действий. Подобное сотрудничество 
позволяет посмотреть на себя со стороны, обрести 
новый опыт, — считает Светлана Викторовна. — Это 
вообще уже наша добрая липецкая традиция — 
аккумулировать опыт и делиться наработками не 
только в пределах города и региона, но и с соседями.

ВСЕГДА НА СВЯЗИ
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• отправлением от остановочного пункта 
«Сады «Металлург-3» (конечная): 
— по будням: 7:40, 8:33, 9:00, 9:26, 9:53, 10:20, 
10:46, 11:13, 12:06, 12:33, 13:13, 13:53, 14:33, 15:13, 
15:53, 16:33, 17:26, 17:53, 18:20, 18:42, 19:13, 19:36, 
20:40, 
— по выходным дням: 7:43, 8:20, 8:56, 9:33, 9:53, 
10:13, 10:28, 10:48, 11:06, 11,41, 12:16, 12:50, 13:10, 
13:30, 14:03, 14:23, 14:43, 15:18, 15:56, 16:31, 16:51, 
17:25, 17:48, 18:04, 18:24, 18:39, 19:01, 19:33, 20:14, 
21:00.

№ 43 «Автостанция «Сокол» —  
«Сады «Металлург-4»: 
• отправлением от остановочного пункта 
«Автостанция «Сокол»: 6:30, 7:25, 8:00, 8:30, 
8:55, 9:20, 9:45, 10:05, 10:45, 11:30, 12:20, 12:40, 
13:05, 13:25, 13:45, 14:30, 15:00, 15:35, 16:00, 16:20, 
16:40, 17:00, 17:20, 17:40, 18:25, 18:45, 19:45; 
• отправлением от остановочного пункта 
«Сады «Металлург-4»: 6:55, 8:00, 8:35, 08:55, 
9:20, 9:45, 10:20, 10:40, 11:10, 12:05, 12:45, 13:05, 
13:40, 14:00, 14:20, 14:55, 15:25, 16:00, 16:35, 16:55, 
17:15, 17:25, 17:45, 18:05, 19:00, 19:20, 20:10. 

№ 48 «Центральный рынок» —  
«Сады рудоуправления»: 
• отправлением от остановочного пункта 
«Центральный рынок»: 8:00, 9:15, 10:30, 13:30, 
16:30, 17:45, 19:00;  
• отправлением от остановочного пункта 
«Сады рудоуправления»: 8:45, 10:00, 11:15, 
14:15, 17:15, 18:30, 19:45.

№ 60 «Площадь Мира —  
«Сады «Дачный-3, 4, 5»: 
• отправлением от остановочного пункта  
«Пл. Мира»: 
 — по будням: 7:10, 7:40, 8:35, 10:00, 10:43, 12:03, 
14:21, 15:45, 16:38, 17:10, 18:03, 
— по выходным дням: 7:00, 7:40, 8:25, 9:05, 9:50, 
10:30, 11:48, 13:13, 14:08, 14:40, 16:10, 17:10, 17:45, 
19:20; 
• отправлением от остановочного пункта 
«Сады «Дачный-3, 4, 5»: 
— по будням: 7:55, 9:20, 9:50, 10:45, 11:28, 14:13, 
15:06, 16:30, 17:23, 17:55, 20:08, 
— по выходным дням: 7:45, 8:25, 9:10, 9:50, 
10:35, 11:15, 12:33, 13:58, 14:53, 15:25, 16:55, 17:55, 
18:30, 20:05. 

№ 63 «КТЗ» — «Строитель-3»: 
• отправлением от остановочного пункта 
«Кольцо трубного завода»: 8:05, 9:14, 10:23, 
12:37, 13:46, 15:40, 16:49, 17:58, 19:07; 
• отправлением от остановочного пункта 
«Сады «Строитель-3»: 8:33, 9:42, 10:51, 13:05, 
14:14, 16:08, 17:17, 18:26, 19:34.

№ 64 «Автостанция «Сокол» —  
«Сады «Ромашка»: 
• отправлением от остановочного пункта 
«Автостанция «Сокол»: 6:30, 7:45, 8:23, 9:02, 

_____________________________________
Сведения предоставлены МБУ «ЛГТК» и министерством 

транспорта и дорожного хозяйства Липецкой области

9:40, 10:57, 11:14, 12:31, 13:09, 13:48, 14:26, 16:00, 
16:38, 17:17, 17:55, 19:12; 
• отправлением от остановочного пункта 
«Сады «Ромашка» (конечная): 7:16, 8:33, 9:11, 
9:50, 10:28, 11:45, 12:02, 13:19, 13:57, 14:36, 15:14, 
16:48, 17:26, 18:05, 18:43, 20:00.

№ 68 «Автовокзал» — «Сады «Горняк»: 
• отправлением от автовокзала: 7:45, 8:56, 
10:07, 12:13, 13:24, 15:30, 16:41, 17:51, 19:01; 
• отправлением от остановочного пункта 
«Сады «Горняк» (конечная): 8:19, 9:30, 10:41, 
12:47, 13:58, 16:04, 17:14, 18:24, 19:34.

№ 77 «Технический университет» —  
«Сады «Светлана»: 
• отправлением от остановочного пункта 
«Технический университет»: 7:20, 8:20, 9:20, 
10:20, 13:30, 14:30, 16:26, 17:25, 18:25, 19:25; 
• отправлением от остановочного пункта 
«Сады «Светлана» (конечная): 7:42, 8:43, 
9:43, 10:43, 13:53, 14:53, 16:48, 17:48, 18:48, 
19:50.

Межмуниципальные сезонные 
садоводческие маршруты пригородного 
сообщения:

№ 118 «Липецк (КТЗ)» —  
«Сады «Аэропорт» (СНТ «Заря-2», 
«Аэропорт-2»): 
• отправлением от остановочного пункта 
«КТЗ»: 
— по будням: 6:25, 7:10, 7:40, 8:34, 9:04, 10:27, 
11:49, 13:13, 14:37, 16:09, 17:00, 17:31, 18:53, 20:15, 
— по выходным дням: 6:25, 7:10, 7:40, 8:34, 9:02, 
9:30, 10:26, 10:54, 11:50, 12:18, 14:10, 15:06, 16:14, 
16:34, 17:15, 17:37, 17:57, 18:37, 18:59, 19:59, 
20:20; 
• отправлением от остановочного пункта 
«Аэропорт-2» (конечная): 
— по будням: 7:03, 7:49, 8:19, 9:13, 9:43, 11:05, 
12:28, 13:52, 15:16, 16:47, 17:39, 18:09, 19:31, 
20:53, 
— по выходным дням: 7:03, 7:49, 8:18, 9:13, 9:41, 
10:08, 11:05, 11:33, 12:29, 12:57, 14:49, 15:45, 16:53, 
17:13, 17:54, 18:15, 18:36, 19:16, 19:37, 20:38, 
20:58; 
• отправлением от остановочного пункта 
«Средняя-2» (сады «Заря-2») (заезд): 
— по будням: 7:14, 8:00, 8:30, 9:24, 9:54, 11:16, 
12:39, 14:03, 15:27, 16:58, 17:50, 18:20, 19:42, 
21:04, 
— по выходным дням: 7:14, 8:0, 8:29, 9:24, 9:52, 
10:19, 11:16, 11:44, 12:40, 13:08, 15:01, 15:56, 17:04, 
17:24, 18:05, 18:26, 18:47, 19:27, 19:48, 20:49, 
21:09.

№ 132 «Липецк (автостанция 
«Сокол»)» — «Сады с. Горицы»  
(СНТ «Металлург-6», 
«Металлургстрой», «Строитель-4», 
«Бытовик», все СНТ села Горицы): 

В этом году садоводческие маршруты 
будут работать с 12 апреля по 26 октября 
пять дней в неделю: понедельник, среда, 
пятница, суббота и воскресенье. Проезд до 
дачных участков бесплатный. 

№ 14 «Технический университет» —  
«Сады «Тепличное»: 
• отправлением от остановочного пункта 
«Технический университет»: 7:30, 8:15, 9:00, 
09:46, 10:33, 15:00, 15:46, 16:30, 17:16, 18:02, 18:47, 
19:32, 20:17; 
• отправлением от остановочного пункта 
«Сады «Тепличное» (конечная): 7:47, 8:32, 9:17, 
10:04, 10:51, 15:17, 16:01, 16:47, 17:33, 18:19, 19:04, 
19:49, 20:34.

№ 15 «Технический университет» —  
«Ул. Яблоневая»: 
• отправлением от остановочного пункта 
«Технический университет»: 7:35, 8:47, 9:59, 
14:08, 15:20, 16:32, 17:44, 18:56; 
• отправлением от остановочного пункта  
«Ул. Яблоневая» (конечная): 8:14, 9:26, 10:38, 
14:47, 15:59, 17:11, 18:23, 19:35. 

№ 16 «10 мкр-н» — «Сады Мичурина»: 
• отправлением от остановочного пункта  
«10 мкр-н»: 7:35, 8:11, 8:47, 9:23, 9:59, 11:44, 12:19, 
12:54, 13:29, 14:04, 14:39, 16:24, 16:59, 17:33, 18:07, 
18:41, 19:15; 
• отправлением от остановочного пункта 
«Сады Мичурина» (конечная): 7:53, 8:29, 9:05, 
9:41, 10:17, 12:02, 12:37, 13:12, 13:47, 14:22, 14:57, 
16:42, 17:16, 17:50, 18:24, 18:58, 19:31.

№ 23 «Быханов сад» — «Сады НЛМК»: 
• отправлением от остановки «Быханов 
сад»: 8:00, 8:40, 9:20, 10:00, 10:40, 11:20, 13:10, 
13:50, 14:30, 15:10, 16:40, 17:20, 18:00, 18:40, 
19:20; 
• отправлением от остановочного пункта 
«Сады НЛМК» (конечная): 8:20, 9:00, 9:40, 
10:20, 11:00, 11:40, 13:30, 14:10, 14:50, 15:30, 
17:00, 17:40, 18:20, 19:00, 19:40.

№ 41 «Пос. Матырский» —  
«Сады «Дачный-4, 5»: 
• отправлением от остановочного пункта 
«Пос. Матырский»:  
— по будням: 9:05, 13:28, 19:23, 
— по выходным дням: 7:50, 9:10, 10:30, 15:55, 
17:18, 18:43, 20:05; 
• отправлением от остановочного пункта 
«Сады «Дачный-4, 5» (конечная): 
— по будням: 8:25, 12:48, 18:48, 
— по выходным дням: 8:35, 9:55, 11:15, 16:40, 
18:05, 19:30, 20:50.

№ 42 «Площадь Мира» —  
«Сады «Металлург-3»:  
• отправлением от остановочного пункта  
«Пл. Мира»: 
— по будням: 7:00, 7:53, 8:20, 8:46, 9:13, 9:40, 
10:06, 10:33, 11:26, 11:53, 12:33, 13:13, 13:53, 
14:33, 15:13, 15:53, 16:46, 17:13, 17:40, 18:06, 
18:33, 19:00, 19:54, 
— по выходным дням: 7:10, 7:47, 8:23, 9:00, 
9:20, 09:40, 09:55, 10:15, 10:33, 11:08, 11:43, 
12:19, 12:37, 12:58, 13:30, 13:50, 14:10, 14:45, 
15:23, 15:58, 16:19, 16:53, 17:15, 17:31, 17:51, 
18:05, 18:28, 19:00, 19:41, 20:13; 

РАСПИСАНИЕ САДОВОДЧЕСКИХ 
МАРШРУТОВ НА СЕЗОН 2025 ГОДА

* Рейсы, выделенные серым, с 15 сентября подлежат отмене. 
** Допустимые отклонения от установленного расписания — плюс-минус 5 минут.

• отправлением от автостанции «Сокол»: 
— по будням: 7:20, 8:29, 9:18, 10:27, 11:28, 
13:26, 14:25, 15:24, 17:30, 18:30, 
— по выходным дням: 7:20, 8:29, 9:18, 10:27, 
11:28, 13:26, 14:25, 15:24, 17:30, 18:30; 
• отправлением от остановочного пункта 
«Сады с. Горицы» (конечная): 
— по будням: 8:19, 9:28, 10:08, 11:26, 12:26, 14:16, 
15:24, 16:23, 18:20, 19:20, 
— по выходным дням: 8:19, 9:28, 10:08, 11:26, 
12:26, 14:16, 15:24, 16:23, 18:20, 19:20; 
• отправлением от остановочного пункта 
«Капитанщино-2» (СНТ «Бытовик»): 
— по будням: 8:39, 9:48, 10:28, 11:46, 12:46, 
14:36, 15:44, 16:43, 18:40, 19:40, 
— по выходным дням: 8:39, 9:48, 10:28, 11:46, 
12:46, 14:36, 15:44, 16:43, 18:40, 19:40.

№ 135с «Липецк («Технический 
университет»)» — «Сады «Казино»  
(СТ «Казино»): 
• отправлением от остановочного пункта 
садоводческих маршрутов «Технический 
университет» (на ул. Московской): 6:58, 8:55  
(до остановки «Патриаршая» (конечная)  
с заездом к остановке «Казино» (конечная)), 
14:20 (до остановки «Патриаршая» (конечная) 
с заездом к остановке «Казино» (конечная)), 
16:55, 18:28; 
• отправлением от остановочного пункта 
«Казино» (конечная): 7:35, 10:25, 15:50, 17:32, 
19:05; 
• отправлением от остановочного пункта 
«Патриаршая» (конечная): 10:05, 15:30.

№ 161 «Липецк (пл. Клименкова)» — 
«Сады «Тракторостроитель-3, 4, 5»  
(ПО «Тракторостроитель-3»): 
• отправлением от остановочного пункта  
«Пл. Клименкова»: 6:10, 7:35, 8:45, 9:22, 10:18, 
11:47, 12:43, 13:20, 14:16, 15:45, 16:41, 17:18, 
18:14, 19:48; 
• отправлением от остановочного пункта 
«Тракторостроитель-3» (конечная): 6:52, 8:20, 
9:30, 10:07, 11:03, 12:32, 13:28, 14:05, 15:01, 
16:30, 17:26, 18:03, 18:59, 20:36.

№ 161 «Липецк (пл. Клименкова)» —  
«Сады «Тракторостроитель-3, 4, 5»  
(СНТ «Тракторостроитель-4», 
«Тракторостроитель-5»):  
• отправлением от остановочного пункта 
«Пл. Клименкова»: 6:37, 7:45, 8:07, 8:26, 9:15, 
9:40, 9:59, 10:45, 11:32, 12:05, 13:01, 13:38, 13:57, 
14:34, 15:30, 16:03, 16:59, 17:36, 17:55, 18:32, 
19:45; 
• отправлением от остановочного пункта 
«Тракторостроитель-4» (сады): 7:08, 8:18, 8:40, 
8:59, 9:48, 10:13, 10:32, 11:18, 12:03, 12:37, 13:33, 
14:10, 14:29, 15:07, 16:03, 16:36, 17:32, 18:09, 
18:28, 19:05, 20:18; 
• отправлением от остановочного пункта 
«Тракторостроитель-5» (конечная): 7:20, 8:30, 
8:52, 9:11, 10:00, 10:25, 10:44, 11:30, 12:17, 12:50, 
13:46, 14:23, 14:42, 15:19, 16:15, 16:48, 17:44, 
18:21, 18:40, 19:17, 20:30.

ТРАНСПОРТ
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От сумы и тюрьмы, как известно, 
не зарекаются. А отсидев поло-
женный срок, бывший заклю-

чённый возвращается домой. Каким он 
придёт — зависит от многих условий. 
Но государство может помочь человеку 
не стать жертвой тюремной среды в худ-
ших её проявлениях, а реально встать на 
путь исправления. 

Именно для этого российская уго-
ловно-исполнительная система взяла 
курс на гуманизацию условий пребыва-
ния осуждённых. Один из ключевых ша-
гов на этом пути — институт пробации. 
Закон о пробации действует с 1 января 
2024 года. А с 1 января 2025 года всту-
пила в силу постпенитенциарная про-
бация: те, кто освободился из колоний, 
смогут подготовиться к возвращению 
в общество (пройти ресоциализацию) 
в специальных центрах. Как реализу-
ют закон в липецких исправительных 
учреждениях, проверили члены обще-
ственного совета при УФСИН по Липец-
кой области. 

Тюрьма на пути исправления
По мнению многих, «миндальни-

чать с зэками» вообще не нужно — сами 
виноваты. Но, по статистике, более 40% 
освободившихся из мест заключения 
совершают рецидивные преступления. 
Причина — тюремная среда, которая 
формирует в человеке иные жизненные 
принципы, цели и мораль. Особенно 
она влияет на молодых: может исказить 
представления о добре и зле, о смысле 
жизни. Чем дольше отсиженный срок, 
тем сложнее избавиться от этого багажа. 
К тому же вышедшему на свободу быва-
ет трудно найти работу: его профессио- 
нальные навыки утрачены, а над ним 
самим висит клеймо судимости. 

Исправить ситуацию решили с по-
мощью гуманизации системы УФСИН. 
Смысл процесса — улучшать условия 
для осуждённых и отдавать приоритет 
наказаниям, не связанным с лишением 
свободы. Например, принудительным 
работам или колониям-поселениям.  
В Липецке участок такой колонии-посе-
ления работает при ИК-6. Учреждение 
рассчитано на 99 мест, сейчас там не-
много меньше. Есть и женщины. 

— Представительницы прекрасно-
го пола у нас в основном осуждённые 
по 228-й статье (наркотики) и по 157-й 
(алименты), — рассказывает началь-
ник участка колонии-поселения ИК-6 
УФСИН по Липецкой области Дмитрий 
Пьянников. — Работают на разных пред-
приятиях: на заводах, в частных фир-
мах. Работают неплохо. 

Горькое прозрение
Участок колонии-поселения — это 

группа зданий, огороженных забором  
с колючей проволокой. Ни вышек по пе-
риметру, ни контрольно-следовой поло-
сы. Тех, кто приходит со смены, встреча-
ет дежурный. До следующего трудового 

Как в липецких колониях работает институт пробации

НАЧАТЬ СНАЧАЛА
СОЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

СПРАВКА

Пробация — один из ключевых 
элементов гуманизации уголовно-
исполнительной системы. Это 
система мер, направленных на 
помощь в социальной адаптации 
лиц, отбывающих или уже 
отбывших уголовное наказание. 
Её цель — коррекция поведения 
освободившихся из мест лишения 
свободы для предотвращения 
повторных преступлений. 

Предусмотрены различные виды 
пробации: 
— исполнительная — применяется  
к находящимся в трудной жизненной 
ситуации осуждённым к наказаниям, 
не связанным с изоляцией от 
общества; 
— пенитенциарная — применяется  
в отношении осуждённых  
к наказаниям в виде принудительных 
работ или лишения свободы в период 
отбывания наказания, а также  
в период подготовки  
к освобождению; 
— постпенитенциарная — 
применяется в отношении лиц, 
освободившихся из учреждений, 
исполняющих наказания, оказавшихся 
в трудной жизненной ситуации  

и нуждающихся в ресоциализации, 
социальной адаптации и социальной 
реабилитации. 

Пробация индивидуальна, для 
каждого разрабатывается своя 
программа. 

Применение пробации заключается 
в создании условий для оказания 
помощи и содействия:  
— в восстановлении  
и формировании социальных связей;  
— в консультировании по 
социальным и правовым вопросам;  
— в оказании психологической 
помощи;  
— в получении (или восстановлении) 
документов;  
— в трудоустройстве;  
— в получении пособия по 
безработице;  
— в получении образования (общего, 
среднего профессионального), 
прохождении профессионального 
обучения, повышении квалификации;  
— в получении государственной 
социальной помощи;  
— в получении пенсионного 
обеспечения (для лиц, имеющих 
право на его получение).

кошмары снятся, как мы снова летим 
в кювет, — он опускает глаза. — Я ведь 
заснул за рулём. Сам остался жив, а он 
умер. Если бы время назад повернуть…

За детей обидно
Женское отделение — в стороне от 

мужского. Перед членами обществен-
ного совета выстраиваются женщины 
разного возраста, от совсем юных до по-
жилых.

— Такая-то такая, статья 228! Такая-то 
такая, статья 158! — перекличка проходит 
по соответствующим правилам. 

158-я — это кража. Но больше всего 
здесь осуждённых по статье 157 — за не-
уплату алиментов. Одна из них, худого 
телосложения, морщинистая, на вид 
лет 70, а то и больше, молчит: то ли 
вправду ничего не слышит, то ли делает 
вид. Её тут зовут «баб Лена». «Это она 
так выглядит, ей всего 56», — шепчет 
кто-то. Одна из женщин — с костылём, 
последствия ДТП, виновницей которого 
она стала. 

— Есть ли какие-то жалобы, прось-
бы? — обращается к женщинам член об-
щественного совета Галина Шальнева. — 
Вот тут, на стенде, наши телефоны, если 
что, звоните, не стесняйтесь! А вообще… 
ну что ж вы так со своими детьми-то? За 
детей обидно, девки!

Украла для себя
Я подхожу к самой молодой девушке. 

У неё статья 159 (мошенничество). Ири-
на (имя изменено) говорит, что «обман-
ным путём украла телефон». Для себя, 
не для продажи. Она выпускница дет-
ского дома. Телефон потом вернула хо-
зяину, но всё равно ей присудили шесть 
месяцев. 

— Постой, но ведь после выпуска из ин-
терната у вас на счетах есть деньги, разве 
ты не могла сама купить себе телефон?

Следует история о том, что её обма-
нула подруга, и она осталась без средств. 
Советую Ирине после освобождения об-
ратиться в НКО «Становление», эта ор-
ганизация помогает выпускникам дет-
ских домов.

Не ступить  
на скользкую дорожку

В самой ИК-6 тоже есть особое под-
разделение, где осуждённых готовят 
к освобождению. Это Центр социа- 
льно-психологической реабилитации  
и подготовки осуждённых, или 5-й от-
ряд. Попасть сюда может не каждый: 
нужно доказать, что ты серьёзно настро-
ен исправиться. Сейчас тут 27 человек. 

— Решение о переводе в центр при-
нимает комиссия, — рассказывает стар-
ший специалист по социальной работе 
группы соцзащиты осуждённых ИК-6 
УФСИН по Липецкой области Ольга Ко-
лобаева. — Учитывается поведение осу-
ждённого, трудится ли он на производ-
стве, выполняет ли нормы выработки, 
не имеет ли взысканий. 

дня они могут заниматься своими дела-
ми. Во дворе — спортплощадка с волей-
больной сеткой, под навесом сушится 
бельё. 

— Тут намного больше свободы, чем 
в колонии, можно сказать, легче ды-
шится, — говорит Никита (имя измене-
но). — В положенное время читаем, те-
левизор смотрим, спортом занимаемся. 
Лекции для нас проводят соцработники, 
сотрудники пенсионного фонда, центра 
занятости. Родственники могут приез-
жать на свидания хоть каждый день. 
Гостинцы передают через ИК-6: там 
проверяют, чтобы не передавали ничего 
запрещённого. 

Кстати, некоторым всё-таки удаёт-
ся нарушать запрет. За год это в сред- 
нем четыре человека. Таких ждёт ШИЗО, 
а потом — по решению суда — реаль- 
ная ИК. 

К самому Никите приходить некому: 
из родных у него только тётка, да и та 
перестала с ним общаться после того, 
как в аварии, которую устроил племян-
ник, сев за руль пьяным, погиб её сын, 
его двоюродный брат.

— Присудили мне пять лет, — раз-
водит руками парень. — Тут я уже год  
и четыре месяца.

— Жалеете о том, что произошло?
— Да мне чуть ли не каждую ночь 

 Общественный совет при УФСИН по Липецкой области создан в 2003 году.  
 В него входит и обозреватель «ПН» Марина Карасик. Общественники посещают 
 учреждения уголовно-исполнительной системы, проводят личные приёмы осуждённых 
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В России упростят порядок привлечения  
к ответственности за наговор 
Госдума приняла в первом чтении законопроект, 
который меняет систему привлечения  
к ответственности по делам о так называемой бытовой 
клевете, когда, например, сосед наговорил на соседа. 
Теперь пострадавшие получат возможность 
обращаться в правоохранительные органы  
с заявлением о клевете. Полиция будет расследовать 
такие дела и передавать их в суд. Соответственно, 
граждане уже не смогут отозвать своё заявление. 
С инициативой выступил Верховный суд России. 
Поправки, по сути упрощающие для граждан 
порядок привлечения клеветников  
к ответственности, предложено внести в Уголовно-
процессуальный кодекс. 
Надо пояснить, что с юридической точки зрения 
клеветой считается не просто наглая ложь, но 
ложь сознательная — когда клеветник знал, что 
лжёт, но использовал гнусные наветы как оружие. 
Чтобы навредить человеку или чтобы просто 
позлорадствовать. 
Сегодня бытовая клевета считается делом частного 
обвинения. Это значит, что если сосед рассылает на 
вас лживые анонимки, то надо самостоятельно идти 
в суд и предъявлять обвинение. Справитесь со всеми 
юридическими тонкостями? 
Большинство граждан не справляются. Поэтому 
по делам о бытовой клевете высок процент 
оправдательных приговоров. 
Например, Третий кассационный суд общей 
юрисдикции в начале этого года оставил в силе 
несколько оправдательных приговоров по делам  
о бытовой клевете. 
В одном деле семейную пару из Архангельской 
области обвиняла их соседка. До этого они судились 

из-за залива квартиры,  
и в суде супруги сказали, что соседи 
(которые стали потом обвинителями) 
сами устроили залив своего жилья, 
компенсация, мол, им не нужна, 

просто люди любят судиться. 
Суд оправдал граждан, решив, что они добросовестно 
заблуждались, то есть верили своим словам. 
В другом деле жительницу Архангельска Клавдию П. 
также требовала осудить соседка. Ранее Клавдия П. 
написала на соседку заявление в полицию, мол, та её 
оскорбила. Соседка сочла это клеветой и предъявила 
обвинение в суде. Однако суд оправдал Клавдию. 
«Как установил суд, П. обратилась с заявлением  
в отдел полиции, сообщённые ею сведения являются 
субъективным мнением, не являются заведомо 
ложными и не образуют состав клеветы», — сказано 
в постановлении Третьего кассационного суда 
общей юрисдикции. Само по себе обращение 
в правоохранительные органы с просьбой 
провести проверку в пределах своей компетенции 
не может быть признано клеветой и являться 
основанием для привлечения заявителя к уголовной 
ответственности». 
Можно предположить, что из-за отсутствия  
у граждан понимания юридических тонкостей в суд 
поступает много необоснованных дел о бытовой 
клевете. При этом весьма вероятно, что в тех случаях, 
когда человека действительно оклеветали, он не идёт 
в суд, так как не знает, как это сделать. 
По данным Судебного департамента при Верховном 
суде России, за шесть месяцев прошлого года 
за бытовую клевету были осуждены 15 человек. 
Оправдан же 121. 
Председатель правления Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев рассказал «РГ», что предлагаемые 
в подготовленном проекте изменения уголовно-
процессуального законодательства направлены на 
обеспечение надлежащей охраны прав граждан. 
— По сути, инициатива упрощает для граждан 

процедуру привлечения к ответственности лиц, 
распространивших в их адрес клевету. Действующий 
сегодня по данному составу преступления частный 
порядок уголовного преследования предполагает 
возложение на лицо, пострадавшее от клеветы, 
бремени доказывания события и других обстоятельств 
преступления, а также наделение его правом  
и обязанностью самостоятельно поддерживать 
обвинение в суде, — пояснил Владимир Груздев. 
По его словам, в случае принятия предлагаемых 
изменений граждане получат возможность подавать 
заявления в правоохранительные органы. 
— Это позволит обеспечить более тщательное 
исследование обстоятельств совершения клеветы 
в ходе предварительного расследования, — 
подчёркивает Владимир Груздев. 
Если же клевета распространяется в СМИ или 
интернете, то это уже считается клеветой  
с отягчающими обстоятельствами. Такие дела 
относятся к категории публичных. Это значит, что 
правоохранительным органам не нужно даже 
заявление потерпевшего, чтобы возбудить дело. 
Поэтому рассматриваемая сейчас инициатива не 
касается, например, журналистов и блогеров, для них 
правила останутся прежними. 
Новация же затрагивает именно бытовые случаи. 
В свою очередь советник Федеральной палаты 
адвокатов Сергей Насонов обращает внимание, что  
в случае принятия поправок примирение по делам  
о бытовой клевете будет невозможно.

_______________________
Текст: Владислав Куликов

Для тех, кто в центре, действует 
программа реабилитации: подготовка  
к жизни на воле. Учат готовить еду, 
пользоваться бытовой техникой и даже 
банкоматом.

— С нами занимаются психологи, ре-
абилитологи, — рассказывает 34-летний 
Николай Воротынцев. — Мы трудим-
ся, недавно деревья белили. Участвуем  
в спортивных мероприятиях. Можно 
профессию получить или переквалифи-
цироваться. 

Николай попал за решётку за нар-
котики. Сам из Ельца, жил в Москве.  
У парня два высших образования: эконо-
миста-аналитика и диплом инженера из 
МИФИ. Два года провёл в СИЗО, полтора 
года в «шестёрке». Тут с декабря, счита-
ет дни до момента, когда его могут пере-
вести на принудительные работы. 

— Я и сам сидел на игле, — вспоми-
нает Николай. — Московские заработки, 
лёгкие деньги. Ломка проходила очень 
тяжело, вспоминать страшно. Я уже че-
тыре года и три месяца чистый. Когда 
освобожусь, приложу все силы, чтобы не 
попасть снова на скользкую дорожку. 

Правильно сделали
Члены общественного совета часто 

посещают колонии и тюрьмы. И они 
лучше многих «гражданских» понима-
ют, как важно предупредить рецидив-
ную преступность. 

— Пробация — это очень позитивное 
направление гуманизации наказаний: 
отрыва от общества не происходит, люди 
работают, зарабатывают деньги, идёт 
стаж, что способствует исправлению, 
— прокомментировал председатель об-
щественного совета при УФСИН по Ли-
пецкой области Михаил Барвинский. — 

Люди трудятся и внутри поселения, и на 
предприятиях за пределами УФСИН. Это 
помогает социализироваться после от-
бытия наказания. Те, кто этого достоин, 
по решению администрации могут вы-
ходные проводить дома. Связь с семьёй 
— сильный стимул вести себя хорошо. 
Хорошая идея, правильно сделали. 

— Как говорится, всё новое — это 
хорошо забытое старое, — добавляет 
член общественного совета, начальник  
УФСИН по Ли-
пецкой области  
с 1997-го по 2007-й 
Юрий Щедрин. — 
В истории нашей 
страны уже была 
такая практика, 
когда осуждён-
ных привлекали 
к труду на граж-
данских предпри-
ятиях. Даже на 
стройках НЛМК 
насчитывалось 
несколько тысяч 
осуждённых, их 
называли «хи-
мики». Поначалу в городе была паника, 
люди боялись разгула преступности. Но 
хорошо работали спецкомендатуры, был 
создан специальный 5-й отдел в струк-
туре МВД, его курировал лично Юрий 
Чурбанов (заместитель министра вну-
тренних дел СССР. — Прим. авт.). Так что 
народное хозяйство получило рабочие 
руки, а сами осуждённые быстро адапти-
ровались к гражданской жизни. 

Наставить на верный путь
Собственно же пробация — это по-

мощь осуждённым уже после осво-

Помочь вернуться  
в общество

Между УФСИН по Липецкой области 
и региональным правительством заклю-
чено соглашение о реализации закона 
о пробации. Мероприятия по пробации 
включены в государственную программу 
обеспечения общественной безопасно-
сти населения на территории региона. 
На базе НКО «Анастасия» организуют 
центр постпенитенциарной пробации.

Эксперты отмечают: количество осу-
ждённых по всей России сегодня упало до 
самых низких показателей. В Липецкой 
области тоже так. Взять хотя бы ИК-6: 
она рассчитана на 1 500 заключённых, но 
находятся в ней чуть больше 900. Это не 
случайность, а твёрдая государственная 
политика. 

— Среди ключевых задач УФСИН 
— продолжить курс на гуманизацию 
уголовно-исполнительной системы, — 
подчеркнул недавно на коллегии Феде-
ральной службы исполнения наказаний 
министр юстиции России Константин 
Чуйченко. — Это обеспечивает профилак-
тику преступлений и правонарушений, 
сокращает рецидивную преступность  
и помогает людям вернуться в общество 
правопослушными гражданами.

Объективные результаты работы ново-
го института можно будет увидеть лишь 
через несколько лет. Основным показате-
лем его эффективности должно стать сни-
жение рецидивной преступности. На се-
годняшний день в Липецкой области лица, 
прошедшие процедуру пробации, не совер-
шили ни одного повторного преступления.

_______________________
Текст: Марина Карасик

Фото: пресс-служба УФСИН  
по Липецкой области

бождения. Одним нужно восстано-
вить документы или родственные  
связи, другим требуется юридическая 
и психологическая помощь, кому-то 
— лечение от алкоголизма и нарко- 
мании, кому-то — помощь в трудо- 
устройстве.

— Закон о пробации начал работать 
с января прошлого года, — рассказала 
старший инспектор по особым поруче-
ниям группы исполнительной и пост-

пенитенциарной 
пробации Свет-
лана Щеглова. 
— В 2024-м за 
оказанием содей-
ствия в пробации 
в учреждения 
уголовно-испол-
нительной си-
стемы Липецкой 
области обра-
тились 148 осу-
ждённых. 83 из 
них признаны 
н у ж д а ю щ и м и -
ся в пробации. 
Помощь они 

получат после освобождения, придут  
в постпенитенциарную пробацию.  
А в уголовно-исполнительные инспек-
ции (которые работают с условно осу-
ждёнными) в 2024 году с заявлениями 
обратилось больше 500 человек, в отно-
шении 484 из них реализация програм-
мы уже прекращена: люди получили 
помощь, в которой нуждались. Причём 
пробация — дело добровольное. Это не 
принудительная мера, она проводит-
ся только по желанию. Форма помощи 
поддержки лиц, попавших в трудную 
жизненную ситуацию.

ОТРЫВА ОТ ОБЩЕСТВА 
НЕ ПРОИСХОДИТ, 
ЛЮДИ РАБОТАЮТ, 
ЗАРАБАТЫВАЮТ  

ДЕНЬГИ, ИДЁТ СТАЖ —  
ЭТО СПОСОБСТВУЕТ 

ИСПРАВЛЕНИЮ

ОТВЕТ НА КЛЕВЕТУ

Материал подготовлен в рамках 
совместного проекта «Российской 
газеты» и газеты «Первый номер»
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Кличка: Маша
Возраст: 2 года
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
спокойная, небольшая по 
размеру девочка с мягкой 
блестящей шёрсткой. 
Ласковая, неконфликтная. 
Дружит даже с собаками. 
Лоток знает на отлично.

Кличка: Бэлла
Возраст: 10–11 месяцев 
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте. 
Особая история: 
красавица с добрым  
и прекрасным 
характером. Невероятно 
позитивная и радостная 
девочка. Дружит  
с людьми и животными. 
По размеру средняя.

Кличка: Джая
Возраст: 1,5 года
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
жизнерадостная, 
активная и добрая 
собака. Заглядывает 
людям в глаза, виляет 
хвостом и видит  
в каждом человеке 
своего хозяина, доброго  
и отзывчивого.

Все животные приюта отдаются по 
договору об ответственном совместном 
владении с условием ненавязчивого 
отслеживания дальнейшей судьбы. 
Дополнительные вопросы 
о характере животных или 
условиях усыновления можно 
задать руководителю приюта 
Екатерине Олеговне Бильбао: 

8-951-309-06-00.

Кличка: Манга
Возраст: 1,5 года
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
добрячка, хорошо 
уживается с другими 
животными. Послушная, 
знает поводок. По 
размеру меньше 
среднего, идеально 
подойдёт для 
проживания в квартире.

Если вы ищете друга, питомцы приюта  
«Территория спасения» ждут вас.

ТЕРРИТОРИЯ СПАСЕНИЯ

Скорректирован порядок направления гражданами 
в государственные органы обращений в форме 
электронного документа.  
Теперь под обращением понимаются предложение, 
заявление или жалоба, а также устное обращение 
гражданина, направленные в государственный 
орган, орган местного самоуправления или 
должностному лицу в письменной форме или  
в форме электронного документа  
с использованием единого портала «Госуслуги», 
иной информационной системы государственного 
органа или органа местного самоуправления 
либо их официального сайта в сети «Интернет», 

обеспечивающих идентификацию и (или) 
аутентификацию граждан. Это правило закреплено 
федеральным законом № 547-ФЗ от 28 декабря 
прошлого года. 
Кроме этого, в целях обеспечения безопасности 
граждан в связи с их обращениями в органы, 
осуществляющие оперативно-розыскную 
деятельность или обеспечение безопасности 
Российской Федерации, нормативными правовыми 
актами МВД, ФСБ, СВР, ФСО может быть установлен 
особый порядок направления обращений в форме 
электронного документа и направления ответов на 
обращения и соответствующих уведомлений.

Липчане могут направить средства материнского 
капитала на строительство дома с использованием 
эскроу-счёта.  
Для этого владельцу сертификата вместе  
с заявлением необходимо предоставить  
в клиентскую службу регионального Отделения 
Социального фонда: 
— договор строительного подряда; 
— сведения из государственного реестра 
недвижимости (ЕГРН) о праве собственности на 
участок под строительство; 
— договор займа, сведения из кредитного 
договора на строительство дома или сведения из 
договора об ипотеке, если семья берёт кредит или 
заём под строительство; 
— сведения из реестра, если земля оформлена 
в постоянное, бессрочное пользование или 
пожизненное наследуемое владение либо передана 
в аренду или безвозмездное пользование; 
— данные из уведомления о планируемой стройке, 
которое компания-подрядчик обязана направить 
ведомству, выдающему разрешение на строительство. 

В качестве застройщика могут выступать не только 
крупные юридические организации, но  
и индивидуальные предприниматели. 
— Если договор о счёте эскроу по каким-то причинам 
был расторгнут, банк должен вернуть в Отделение 
СФР по Липецкой области средства материнского 
капитала, направленные на строительство. После этого 
владелец сертификата вправе снова распорядиться им 
на любые цели по своему усмотрению, — рассказал 
управляющий Отделением СФР по Липецкой области 
Евгений Павлов. 
Ранее направлять средства материнского капитала 
таким способом можно было только при покупке 
жилья долевого строительства. 
В Липецкой области решение жилищных вопросов 
остаётся самым востребованным направлением 
для использования материнского капитала.  
В прошлом году на эти цели средства 
материнского капитала направили свыше четырёх 
тысяч жителей региона. Более подробную 
информацию можно получить по телефону:  
8-800-100-00-01.

Липецкая область в числе четырёх регионов России 
примет военно-исторический лагерь «Страна Героев».  
Площадкой историко-просветительских и культурно-
массовых мероприятий станет лагерь «Орлёнок» 
в конце мая. На сменах особое внимание уделят 
воспитанию чувства ответственности, чести, долга  
и тому, что делает «Страну Героев» не просто местом 
отдыха, а настоящей школой духовной жизни. 
За две смены по 14 дней подростков ждут занятия по 
общефизической, огневой, строевой и медицинской 
подготовке, ориентированию на местности, военно-
поисковой работе, командные тактические игры, 

спортивные поединки, а также творческие конкурсы 
и задания. Важной частью программы «Страны 
Героев» станут встречи с ветеранами и действующими 
военнослужащими. 
Участие в летних сменах лагеря бесплатное. Подать 
заявку могут все желающие в возрасте от 12 до 17 лет 
на сайте странагероев.рф. 
Кроме нашего региона «Страна 
Героев» откроет свои двери для 
молодых участников в Волгоградской, 
Омской областях и Республике 
Башкортостан.

ОФИЦИАЛЬНОЕ ОБРАЩЕНИЕ

СЕМЕЙНАЯ СТРОЙКА

ОДНА ИЗ ЧЕТЫРЁХ

ОФИЦИАЛЬНО
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ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 
ПО ВОПРОСАМ ТРУДОВЫХ ОТНОШЕНИЙ 

• выплата серых заработных плат 
• задолженность по заработной плате 

• работа без заключения трудового договора 
• выплата заработной платы ниже уровня, 

гарантированного законодательством

• 23-91-43 • 23-91-44 •

Ремонт холодильников  
всех марок. 
Заправка кондиционеров. 
Выезд в район. 
 
т.: 8 (905) 043-38-14 
т.: /4742/ 25-60-80.

По вторникам с 09:00 газету можно  
взять в брендированной бочке у редакции 
газеты — пл. Имени Г.В. Плеханова, д. 1

Газета распространяется  
во вторник с 8:00 до 14:00

• Управление 
соцполитики, 
ул. Советская, 66

• Библиотека имени 
Бартенева,
ул. Ленина, 31а

• «Липка», 
ул. Баумана, 333в

• ДК «Матыра», 
ул. Энергостроителей, 5а

• МФЦ, 
ул. Меркулова, 45а

• Центр молодёжного 
чтения,
ул. Неделина, 31а

• Нотариальная контора, 
ул. Первомайская, 80

• Спорткомплекс 
«Ледовый», 
ул. Минская, 65

• Спорткомплекс 
«Пламя», 
ул. Ильича, 31а

Удобные для вас места 

распространения газеты

«Первый номер»

• Рынок «Европейский», 
ул. Свиридова, 9

Куплю старинные иконы и картины 
от 80 тысяч рублей, книги до 1940 г., 
статуэтки, столовое серебро, сервизы, 
золотые монеты, буддийские фигуры, 
знаки, самовары, колокольчики, 
старинные ювелирные украшения.  
Тел.: 8-920-075-40-40.
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«Единая Россия» обеспечит участие волонтёров партии и муниципальных депутатов  
в проведении Всероссийского голосования за объекты благоустройства

КОМФОРТНЫЙ ГОРОД
Задачи региональным отделениям 

«Единой России» секретарь Генсо-
вета Владимир Якушев поставил 

на видео-конференц-связи по реали-
зации партпроекта «Городская среда». 
Она состоялась с участием заместителей 
министра строительства и ЖКХ РФ Алек-
сея Ересько и Константина Михайлика,  
а также федерального координатора 
партпроекта, первого зампредседате-
ля комитета Госдумы по строительству  
и ЖКХ Павла Качкаева.

Тема формирования комфортной го-
родской среды всегда была в центре внима-
ния «Единой России». Партийный проект 
«Городская среда» в 2017 году стал основ-
ным для федеральной программы «Фор-
мирование комфортной городской среды», 
по которой уже проведена масштабная ра-
бота, подчеркнул Владимир Якушев.

«Единая Россия» подробно инфор-
мировала граждан о возможностях уча-
стия в проекте, обеспечила широкую 
рекламную кампанию голосования за 
объекты благоустройства, привлекла  
к работе порядка 30 тысяч волонтёров 
и депутатов всех уровней, провела пред-
варяющие голосование общественные 
обсуждения. Люди увидели, что именно 
они решают, что и как делать: выбирают не 
только какие дворы, площади, парки, скве-
ры и набережные благоустроить в первую 
очередь, но и какое покрытие использовать 
при ремонте дорожек, как улучшить осве-
щение, чем оснастить детские и спортив-
ные площадки. То есть люди проявляют 
активность, реализуя такие проекты до 
самых мелочей, обсуждают их. А это прин-
ципиально важно», — указал он.

«Единая Россия» участвует во всех 
этапах процесса: от сбора предложений 
и обеспечения финансирования до кон-
троля качества работ и финального вво-
да объектов в эксплуатацию.

Интерес к проекту растёт: за послед-
ние четыре года число вовлечённых  
в него граждан увеличилось в 1,7 раза. 
Самую высокую активность в голосова-
нии проявили жители Чеченской Респу-
блики, республик Тыва и Башкортостан, 
Свердловской и Томской областей, Став-

ропольского края и Ямало-Ненецкого 
автономного округа.

В этом году при реализации партпро-
екта введены индивидуальные показате-
ли эффективности: вовлечение не менее 
25 тысяч партийных волонтёров и благо-
устройство не менее 5 тысяч дворов.

Владимир Якушев поручил активу 
«Единой России» сосредоточиться на 
мониторинге состояния дворов и об-
щественных пространств после зимы — 
старт мероприятиям дали в конце марта.

«Прошу вас тщательно и ответствен-
но фиксировать все обнаруженные на-
рушения — с точной привязкой к месту. 
Информация по итогам мониторинга 
будет представлена в Минстрой России», 
— подчеркнул он.

«Активисты Липецкого реготделения 
«Единой России» уже включились в работу 
по проверке состояния дворовых террито-
рий и общественных пространств, — сказал 
председатель общественного совета парт-
проекта «Городская среда» Иван Косилов. 
— Первые мониторинги провели депута-
ты Липецкого горсовета в своих округах. 
Вместе с жителями они проверили со-
стояние покрытия во дворах, посмотре-
ли, какие работы необходимо провести 
в ближайшее время. Все предложения 
и пожелания граждан взяты в работу. 
Более того, при формировании Народ-
ной программы партии именно наказы 
жителей являются приоритетными для 

реализации, в том числе в рамках парт-
проекта «Городская среда». 

«Единая Россия» примет активное 
участие во Всероссийском субботнике  
26 апреля, который партия традиционно 
проводит с Минстроем, и во Всероссий-
ском онлайн-голосовании за террито-
рии и дизайн-проекты благоустройства 
— оно продлится с 21 апреля по 12 июня.

Партия приложит все усилия для 
широкого вовлечения граждан в голо-
сование, подчеркнул Владимир Якушев.

«Необходимо обеспечить работу на го-
лосовании максимального числа партий-
ных волонтёров. Имею в виду как актив 
партии и партпроекта «Городская среда», 
так и членов общественного совета проек-
та, молодёжного актива, «серебряных» во-
лонтёров. Задача волонтёров — объяснить 
жителям значение голосования для род-
ного города, познакомить их с выдвинуты-
ми на голосование проектами. Делать это 
предстоит на специальных информаци-
онных точках, в общественных простран-
ствах, а также на массовых мероприятиях. 
Кроме того, волонтёры с планшетами бу-
дут предлагать горожанам проголосовать 
за понравившийся объект сразу, на месте», 
— акцентировал он внимание.

Алексей Ересько поблагодарил 
«Единую Россию» за поддержку про-
екта «Формирование комфортной го-
родской среды», подчеркнув, что жите-
ли страны одобряют проект и активно  

в нём участвуют. Он напомнил, что про-
ект запустили, когда Владимир Якушев 
возглавлял Минстрой. Проект получил 
успешное продолжение, значит, всё было 
сделано правильно и с большим пози-
тивным принятием со стороны людей.

«Недавно прошёл конкурс «Лучшая 
въездная стела и лучшая входная группа». 
В его проведении «Единая Россия» тоже 
приняла активнейшее участие. И сейчас 
начинается новый конкурс — на лучшую 
витрину, стилизованную в честь 80-летия 
Победы. Прошу всех активно участвовать  
в этой инициативе», — добавил он.

Константин Михайлик сообщил, что 
участие в проекте «Формирование ком-
фортной городской среды» приняли около 
6 тысяч населённых пунктов, где живут 
120 млн человек, в стране благоустроено  
73 тысячи территорий — это почти 50 ты-
сяч гектаров.

«Дополнительное финансирование 
при реализации региональных программ 
формирования современной городской 
среды составило почти 193 млрд рублей», 
— сказал он.

Напомним, программа «Формирование 
комфортной городской среды» реализует-
ся правительством с 2017 года. В её основе 
— партийный проект «Городская среда». 
Благоустройство дворовых территорий, 
мест массового отдыха происходит c учё-
том инициатив жителей. Люди сами ре-
шают, что будет сделано в первую очередь. 
Партия вместе с жителями участвует во 
всех этапах этого процесса — от сбора пред-
ложений и обеспечения финансирования 
до контроля качества работ и финального 
ввода объектов.

Кроме того, «Единая Россия» обе-
спечила в федеральном бюджете сред-
ства на программу по благоустройству, 
закрепила её реализацию в Народной 
программе, с которой победила на выбо-
рах в Госдуму, и традиционно помогает  
в проведении рейтингового голосования, 
а также контролирует качество работ.

___________________________________________________
Текст и фото: пресс-служба Липецкого  

регионального отделения «Единой России»
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Как липчанин Фёдор Скоморохов в бою уничтожил 20 гитлеровцев

И ОДИН В ПОЛЕ ВОИН
БОЕВОЙ ПУТЬ

Сержант Фёдор Митрофанович Скоморохов 
воевал в составе 84-го стрелкового полка 6-й 
стрелковой дивизии; 113-й стрелковой дивизии 
1292-го стрелкового полка 40-й армии. На Брянском, 
Воронежском, Юго-Западном, 3-м Украинском и 2-м 
Украинском фронтах. С мая 1944-го освобождал от 
гитлеровцев Румынию, Венгрию, Югославию, Австрию, 
Чехословакию. Участник войны с Японией. 
Награждён орденами Красной Звезды, Славы III  
и II степеней, медалями «За отвагу», «За победу над 
Германией» и «За победу над Японией»

Э то был октябрь 1944-го. Сержант Скоморохов 
успешно командовал стрелковым отделением.  
В боях на подступах к румынскому горо-

ду Регин он первым ворвался в траншею к немцам  
и уничтожил до 20 (по другой версии — 26) вражеских 
солдат и офицеров. Правнучка Светлана Истомина 
восстановила боевой путь прадеда. Этот подвиг был 
не единственным. 

Родина позвала
Фёдор Митрофанович — уроженец села Крутогорье, 

которое находится всего в 25 км от Липецка. До нача-
ла Великой Отечественной работал в колхозе, женился.  
В семье подрастали пятеро детей. С самых первых дней 
войны был призван на фронт Боринским военкоматом. 
Когда принесли повестку, только кивнул жене — вещ- 
мешок она приготовила заранее. 

Три выстрела
На фронте Фёдор Митрофа-

нович не раз проявлял смелость 
и мужество. Однажды смог вы-
вести из строя вражеский пуле-
мёт. За что меткий бронебой-
щик Скоморохов был удостоен 
ордена Красной Звезды. 

Из наградного листа:  
«…В бою за село Писарев-
ка Кировоградской области 
27.01.1944 года пулемётная точ-
ка противника на правом фланге не давала возможно-
сти продвижения нашей пехоты. Уничтожить пулемёт 
и его расчёт взялся товарищ Скоморохов. Тщательно 
наблюдая, он вскоре обнаружил противника и тре-
мя меткими выстрелами из противотанкового ружья 
вывел из строя вражеский пулемёт и двух немецких 
солдат... Наша пехота смогла продвинуться вперёд без 
потерь…» 

День единения
В телефоне Светы много фронтовых песен. Торже-

ственных и печальных. Есть в альбоме и лиричная 
«Если б не было войны» — о трагедии несостоявшей-
ся любви. Тема близкая и понятная для большинства 
женщин, отдавших Победе самое дорогое. 

— Война для меня — это не сбитые самолёты и го-
рящие танки, — объясняет Светлана. — Это личная 
боль каждой семьи, потерявшей своих близких. Сыно-
вей, отцов, мужей… Поэтому праздник 9 Мая я считаю 
днём единения русского народа. Когда нам, правнукам 
победителей, особенно нужно поддержать этот дух 
единства. А как сейчас это сделать? Например, как я — 
оформить «Окна Победы». Уже несколько лет подряд 
украшаю их патриотическими наклейками и флажка-
ми и обязательно размещаю портрет прадеда и Знамя 
Победы. Ради тех, кто приближал этот день как мог. 

За нашу жизнь
Каждый год Истомины навещают могилу Фёдора 

Митрофановича в селе Пады — это уже стало традици-
ей. И каждый год благодарят за Победу. 

— Когда я приезжаю к нему, захожу в ограду, какое-то 
время просто молчу, — признаётся Света. — Собираюсь 
с мыслями. Чтобы проникнуться атмосферой этого 
майского дня. Местом, где нахожусь. Говорю прадеду, 
что осознаю (или стараюсь осознать), через что он про-
шёл. И тихо благодарю. За свою жизнь. За нашу жизнь. 
Уверена, меня услышат. 

_______________________
Текст: Елена Мещерякова

Фото: Сергей Паршин и из архива 
семьи Скомороховых — Истоминых

Враг не пройдёт 
В январе 1945 года в районе села Тугар сержант Ско-

морохов был отправлен на передний край для передачи 
приказа командира батальона. В этот момент он заметил 
14 немецких автоматчиков. Они прорвали боевые порядки 
нашей пехоты и двигались к командному пункту, чтобы 
захватить его. 

Из наградного листа: «…Товарищ Скоморохов решил 
принять бой. Тщательно укрывшись в окопе, он ждал 

приближения врага. Подпустив ничего не подо-
зревавших немцев менее чем на 50 метров, он 
метнул в самую гущу две гранаты, а затем дал 

длинную очередь из автомата. Десять убитых  
и двое смертельно раненных немецких солдат 

остались лежать, лишь двум удалось скрыться…» 
Это был ещё один шаг отважного сержанта 

навстречу Победе, которую через 3,5 меся-
ца он встретил в Чехословакии. 

Отголоски прошлого
Вернувшись с войны, Фёдор 

Митрофанович продолжил 
работать в колхозе — в рыбо-
ловецкой артели села Пады. 
По старой крестьянской при-
вычке держал два огорода, 
которые кормили семью. 

«Дед, расскажи, сколько 
ты немцев убил?» — по-детски 
бесхитростно расспрашивали его 
внуки, но он только отмалчивал-
ся. И иногда чуть морщился от боли  
в спине, где возле лопаток виднелся шрам — 
результат тяжёлого боевого ранения. Точно такой же 
был и на сердце Фёдора Митрофановича. Разглядеть 
его не смог бы ни один врач — разве что почувствовать. 

Почувствовать эту затаён-
ную боль — в пронзительном 
взгляде фронтовика и скупых 
слезах, которые он вытирал 
украдкой каждое 9 Мая, ког-
да вспоминал своих погиб-
ших боевых товарищей. 

Ежегодно, как и другие 
герои фронтовики, он прихо-
дил к памятнику-стеле в селе 
Крутогорье, где выбиты име-
на погибших в годы войны 

земляков. С 1983 года памятные мероприятия прохо-
дили уже без участия Фёдора Митрофановича: он умер, 
немного не дожив до своего восьмидесятилетия. 

Умер за 13 лет до рождения правнучки, которая 
удивительно на него похожа. И не только внешне. Пе-
дантичность, скрупулёзность, стремление к перфекци-
онизму — фамильные черты Скомороховых, которые 
абсолютно точно передались Светлане по наследству.  В родном Крутогорье ветеран ежегодно приходил  

 к мемориалу погибшим в годы Великой Отечественной войны 

9 МАЯ Я СЧИТАЮ  
ДНЁМ ЕДИНЕНИЯ 

РУССКОГО НАРОДА

Рассказ 
правнучки  
на видео

ГОЛОСА ГЕРОЕВ

Фёдор  
Митрофанович 

Скоморохов 
Село Тугар
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О жизненном пути и целях гвардии младшего сержанта ВДВ ветерана боевых  
действий в Сирии и на Украине Эдуарда Саркисова

КРЕМЕНЬ 48
ГЕРОИ Z

На военно-патриотическое воспи-
тание моральное право имеет 
тот, кто сам прошёл через серьёз-

ные испытания порой на грани жизни 
и смерти. Чей личный опыт вызывает 
искреннее уважение. Чей живой пример 
может стать для другого человека сти-
мулом для самой сложной в мире рабо-
ты — работы над собой. Пример Эдуарда 
Саркисова.

Факты вместо слов
Прошло почти три года с тех пор, как 

Эдуард выполнил свою крайнюю бое-
вую задачу и теперь работает на граж-
данском «фронте». За каждым его сло-
вом — не безликий теоретический блок,  
а чистая практика. Практика собствен-
ной жизни, которую он решился осво-
ить, глядя на семейный пример.

— Я шесть лет отдал военной службе, 
и это был осознанный выбор, с которым 
определился ещё в самом детстве. Я вы-
рос на фильмах о героях, бесстрашных 
и решительных. Меня, мальчишку, впе-
чатляли военные. Смотрел на вернувше-
гося из армии человека в форме как на 
Величину, Героя. Для меня российский 
солдат был самым сильным, самым бла-
городным и смелым. А больше всего на 
меня повлияли военные из моей семьи, 
— рассказывает Эдуард.

Никто не уговаривал мальчика выби-
рать военную 
стезю. Слова 
были не нужны. 
Хватало одного 
вида могучего, 
непобедимого 
дяди Романа.

Живой щит
К а д р о в ы й 

военный Роман 
Саркисов в своё 
время закончил 
Алма-Атинское 
высшее ко-
мандное училище. В составе разведвзво-
да 56-й гвардейской воздушно-десант-
ной бригады в ночь на 1 января 1995-го 
шёл штурмовать Грозный. 

ДЛЯ МЕНЯ РОССИЙСКИЙ 
СОЛДАТ ВСЕГДА БЫЛ 
САМЫМ СИЛЬНЫМ, 

САМЫМ БЛАГОРОДНЫМ 
И СМЕЛЫМ

ПОДДЕР
Ж

КА
 Б

ОЙ
Ц

ОВ

Большой груз доставил глава 
города Роман Ченцов нашим 
бойцам.  
«Во время командировки «за 
ленточку» посетил бригаду 
разведки. В одном батальоне 
служат отец и сын. Вместе 
выполняют сложнейшие задачи 
— от разведки и спецопераций 
до налётов на позиции врага. 
Эти ребята — пример мужества 
и слаженности. Весь батальон 
действует как единая команда,  
в их глазах читается 
непоколебимая воля к победе», — 

сообщил мэр в своём ТГ-канале.  
В подразделение привезли 
монокуляры, прицелы, 
квадрокоптеры, рации, буржуйки  
и продукты питания.  
Также на фронт по просьбе бойца 
с позывным «Борзя» доставили 
дополнительные комплекты раций. 
«Борзя» просил передать: «Мы не 
подведём. Вернёмся с победой». 
«Уверен, так и будет, — сказал 
Роман Ченцов. — Верим в наших 
ребят, их отвагу. Ждём вас дома! 
Поддержка военнослужащих и их 
семей — наша основная задача».

Эдуард 
Саркисов 
о своей 
боевой 
задаче на 
гражданке

цера главное», — резюмировал в конце 
рассказа дядя Роман.

Ещё двое родных дядей Анатолий 
и Владимир Ахполовы, братья матери 
Эдуарда, вместе воевали в первую че-
ченскую (1994–1996). Владимир погиб  
в районе Ачхой-Мартана в декабре  
1995-го. Анатолий Ахполов участвовал  
и во второй чеченской войне (1999–2009). 
В 2015-м его не стало. Судьба отмерила  
героям яркую, но короткую жизнь. 

Закалка «Витязя»
Эдуард внимательно слушал семей-

ные истории, вникал, готовился умно-
жить военную славу семьи. С восьми лет 
занимался боевым искусством, не пропу-
ская ни одного занятия секции карате.

— Неужели страх смерти, не-
избежной спутницы войны, 
вас не пугал? — спрашиваю 
Саркисова.

— Так моя борьба как раз за 
жизнь, — обезоруживает ответом 

ветеран боевых действий.
После школы Эдуард, рас-

суждая рационально, решил 
получить гражданское об-

разование по специальности 
«технология машиностроения» 

в Липецком машиностроительном 
колледже. При этом мечтал о срочной 
службе в элитных войсках: физическая 
подготовка давала парню надежду по-
пасть в отряд специального назначения 
«Витязь» в составе отдельной дивизии 
оперативного назначения имени Дзер-
жинского.

Здесь он получил закалку по всем 
фронтам. В 2018-м подписал первый 
контракт на военную службу. А уже  
в 2019-м Саркисов оказался в Сирии, где 
пригодились все наработанные навыки: 
сила, выносливость, стрессоустойчи-
вость и особенно наблюдательность. 

Урок внимания
— Запомнил острое впечатление, 

словно из фильма «9 рота» (16+). Когда 
мы поднялись на высоту на Иле, рам-
па покрылась инеем. При снижении  
я наблюдал, как лёд стремительно тает. 

«Расскажи, как было?» — спрашивал 
в детстве племянник. «Обычная рути-
на», — односложно отделывался дядя. 

Позже повзрос- 
левшему парню 
рассказывал ли-
шённые пафос-
ного героизма 
истории типа 
такой…

«…Стояли на 
опорном пункте. 
Впереди высо-
кая железнодо-
рожная насыпь. 
За ней — вдаль 
дорога. Справа 
от неё бетонный 

забор, промзона, слева — частный сек-
тор. И вот идут по дороге в нашу сторону 
человек 50, на вид гражданские. Жен-
щины, мужчины. С одной стороны, дело 

российских военных — 
охранять и спасать мирных 
жителей, с другой — среди 
гражданских запросто могло 
оказаться несколько переодетых боеви-
ков. Запустишь на позиции — «Ас-са-
ляму алейкум». Пиши пропало. Комбат 
ставит задачу: небольшой группой вы-
двинуться навстречу». 

Роман и ещё трое бойцов идут на 
«открытку». Остальные — на позициях, 
наготове. Гражданские оказались без 
сюрпризов. Зато противник, затаившись 
в частном секторе, воспользовался си-
туацией. Начался обстрел. От толпы от-
стала пожилая пара. Женщине сложно 
было угнаться за остальными. Роману 
пришлось стать для неё живым щитом, 
открыв спину для огня боевиков. Спасе-
ние прошло без потерь. 

«И боевую задачу группа выполнила,  
и личный состав сберегла. А это для офи-

Эдуард  
Артурович 
Саркисов 
Аэропорт  

Антонов, посёлок 
Гостомель  
Киевской  
области
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В Сирии стояла жара. Солнце палило, 
вокруг пальмы, цвели апельсины. Но 
в этой «красоте» очень скоро накрыла 
ностальгия: хотелось родных просторов, 
нашего мягкого солнца, берёзовых рощ, 
— вспоминает Эдуард.

Охрана и оборона важных стратегиче-
ских объектов, конкретнее авиабазы Хмей-
мим, — такой была задача бойца. Суть дела 
как у пограничника: пристальное наблю-
дение по всему периметру вокруг заставы. 
Чтобы мышь не проскользнула незамечен-
ной. Боец Саркисов с позывным «Зоркий» 
— по характеру работы — по восемь часов 
на посту в паре с прожектористом сканиро-
вал каждый квадратный сантиметр зоны 
ответственности. 

— И вот тогда я впервые в жизни увидел 
дроны. Это были «камикадзе». По моим 
координатам за одну ночную смену уда-
лось сбить девять беспилотников. А всего 
за три месяца командировки мы пережи-
ли четыре больших обстрела. Последний 
случился накануне нашего Дня Победы, 
— рассказывает гвардии младший сержант. 
— Враг сам себя выдал. Там же мусульман-
ский мир, каждое утро — призыв к молит-
ве. Так вот, если мулла молчит, для нас это 
словно сигнал: жди беды, будет обстрел.

Готовность № 1
Однако, как бы в Сирии ни было жар-

ко, на Украине накал страстей превысил 
любые ожидания. 

Отставить, боец не имеет право на 
ожидания! Солдат должен стойко пере-
носить все тяготы армейской службы.  
И быть готовым к любому сценарию во-
енных будней.

В феврале 2022-го боец Саркисов  
в составе рекогносцировочной группы 
находился на учениях на территории 
Белоруссии, в «зоне отчуждения» Чер-
нобыльской АЭС, в 4,5 км от атомного 
реактора. В день объявления специаль-
ной военной операции Саркисов в соста-
ве батальона тактической группы напра-
вился выполнять приказ командования 
— захват Верховной Рады. 

Шли на Киев, на помощь колле-
гам-десантникам, через Чернобыль и од-
ними из первых оказались на поле боя. 
Противник пропустил российскую бро-
негруппу, тут же отрезав ход к отступле-
нию. Подорвал сразу три моста. 

— Мы оказались в тот момент в ло-
вушке. Шли всего на три дня: ни запасов 
еды, ни одежды, — говорит Эдуард. —  
А пришлось задержаться.

Мобильность  
и непредсказуемость

Когда ребят вызволили из ловушки, 
группу перенаправили на аэродром Ан-
тонов в Гостомеле, всего в 25 км от Киева. 
Здесь Эдуард Саркисов принял участие  
в операции столь грандиозного масшта-
ба, какого ещё не было в мировой исто-
рии. Как сейчас уже говорят военспецы, 
даже действия американских военных 
во Вьетнаме не могут сравниться по 
количеству задействованной техники с 
операцией на аэродроме Гостомеля.

Участвовало около 200 российских 
вертолётов. Успех десанта был обеспечен 
подавлением системы ПВО, изоляцией 
района с воздуха. При захвате аэродро-
ма в итоге было уничтожено более 200 
националистов из состава специальных 
подразделений Украины.

ОДИН ДЕНЬ В СПЕЦНАЗЕ

Проект «Один день в спецназе» 
— единственный в своём роде 
курс специальной подготовки для 
гражданских от профессиональных 
инструкторов. Курс подходит 
мужчинам и женщинам. Это 
возможность посмотреть на себя 
с другой стороны, проверить 
себя на прочность и получить 
информацию, которая поможет 
действовать в экстремальных 
условиях большого города. 
Здесь можно испытать себя на 
марш-броске и огненно-штурмовой 
полосе, пройти высотную  
и огневую подготовку, обучиться 
самообороне, стрельбе. Получить 
и отработать навыки, 
необходимые для 
защиты себя и своих 
близких. 
Узнать больше о 
проекте:

— Бои за аэродром без остановки 
шли четверо суток. При этом постоянно 
приходилось маневрировать. Оставаться 
на одной позиции значило дать врагу 
возможность обнаружить себя, — вспо-
минает первые дни спецоперации Сар-
кисов. — Много было сложностей, но мы 
продержались не только ожидаемые три 
дня, но гораздо больше. 

Пример героизма
— И в тех ситуациях, это настоящий 

героизм… — замечаю бойцу.
— Нет, героизм — это 11 часов под-

ряд удерживать позицию, вызывая на 
себя огонь своей артиллерии, чтобы 
уничтожить врага, — рассказывает одну 
из историй о работе российских бойцов 
Саркисов. — Так было, когда наши ребя-

та оказались под мостом, а вэсэушники 
— над ними. Направили танк — разгро-
мить мост. А наши сидят — и не сдаются. 
Нацисты угрожают, кричат, рушат мост, 
а наши — на позиции. Российская «арта» 
начала лупить, попала в танк, противник 
— в разбег. Отстояли! Тот танк до сих пор 
на месте, только утянуло в болото, одна 
башня торчит. Вот это пример героизма! 
— считает боец, обнаруживая ещё одну 
черту: почти излишнюю скромность.

Скромность, характерную настояще-
му российскому военному и крайне ос-
ложняющую работу журналиста. Скром-
ность, скрывающую огромный багаж 
воспоминаний, накопленных Эдуардом 
за шесть лет службы в самых разных го-
рячих точках на карте мира. 

Что имеет значение
Но самыми ценными — нет, не вос-

поминаниями, а знаниями Саркисов 
делится с каждым, кому это важно  
и действительно нужно. Формат переда-
чи знаний зависит от цели. 

Он преподаёт боевое искусство  
в спортивном клубе «Кремень-48». Его 
воспитанники успешно выступают на се-
рьёзных соревнованиях. 

В школах и вузах Эдуард отвечает 
ребятам на сложные недетские вопросы  
о том, что такое добро и зло, как их раз-
личить и как не потерять себя, сохраняя 
достоинство, честь и верность долгу. 

— Стараюсь объяснить парням, что 
действительно имеет значение в жиз-
ни, а что нет. Не стоит переживать из-за 
того, что не удалось купить последнюю 
модель айфона, — говорит Саркисов. — 
Самое ценное — нематериальное: друж-
ба, взаимовыручка, забота, любовь. То, 
что купить невозможно, но можно об-
рести в жизни, если ты честен и с са-
мим собой, и с другими. Если ты сам 
способен на самоотдачу, жертвенность 
и знаешь, что чувство долга — это не 
красивая фраза, а настоящее дело, кото-
рое необходимо выполнить ради друга, 
семьи, любимого человека. Ради своей 
Отчизны. 

Спецназ для каждого
Со взрослыми Эдуард занимается  

в спецпроекте «Один день в спецназе» 
(16+), вселяя участникам уверенность  
в своих силах и возможностях. 

— Это губернаторская программа, ко-
торая реализуется на базе «Форест пар-
ка» в Задонском районе. В течение пяти 
дней вместе с другими инструкторами — 
бывшими военными, имеющими боевой 
опыт, я провожу занятия по тактической 
медицине, огневой, инженерной подго-
товке, основам арткорректировки и так-
тике применения БПЛА.

Каждый год через спецпроект прохо-
дят сотни людей. В 2024-м их было более 
800, в 2025-м — планируется свыше ты-
сячи участников.

В прошлом году Саркисов стал соуч-
редителем липецкой региональной «Ас-
социации ветеранов СВО», где его задача 
согласуется с главной личной миссией 
— служить Родине, теперь на гражданке, 
щедро даря полученный на практике бо-
евой опыт.

_______________________
Текст: Елена Красилова
Фото: Сергей Паршин,

из архива героя

 Младший сержант ВДВ Саркисов с боевыми братьями  
 на учебном полигоне «Дубровичи» в Рязанской области. 2021 год 

 В феврале 2022 года Эдуард Саркисов участвовал  
 в боях за аэродром Антонов под Киевом 

 Среди наград Эдуарда Саркисова — медаль  
 «Участнику военной операции в Сирии» 

 Эдуард Саркисов — тренер по всестилевому карате  
 в спортивном клубе «Кремень-48». В его группе 30 воспитанников 
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В спортивную историю Липецкой области Михаил Шкарин войдёт  
как самый молодой чемпион России и Европы по классической борьбе

ПЕРВЫЙ В РОССИИ

Вмарте Михаил Шкарин стал побе-
дителем первенства России по гре-
ко-римской борьбе среди юниоров до 

21 года (U20) в весовой категории до 82 кг. 
Соревнование проходило в Уфе. 17-летний 
спортсмен провёл пять схваток с соперни-
ками из Тюменской, Ростовской, Сверд-
ловской областей, Республики Адыгея  
и Московской области и во всех одержал 
победы. Четыре встречи Шкарин выиграл 
досрочно, не отдав в них соперникам ни 
одного балла. В его спортивной карьере это 
уже четвёртое золото на первенстве России.

Первый в категории
Привыкший к победам Шкарин ред-

ко задерживается на одном месте — его 
график расписан сборами и турнирами. 
Поговорить с ним удалось лишь по теле-
фону, и в этом разговоре он признался: 

переход в новую категорию — юниоры 
до 21 года — стал для него вызовом и се-
рьёзным испытанием. Здесь соперники 
опытнее, сильнее, а некоторые и старше 
на три-четыре года, что делает каждую 
схватку по-настоящему напряжённой. 

В сентябре 2024-го он уже выступал 
на Всероссийском турнире памяти заслу-
женного тренера РСФСР М.М. Сахабутди-
нова в возрастной категории до 21 года. 
Однако на национальном первенстве как 
юниор боролся впервые. 

— Самый сложный поединок был в по-
луфинале, — рассказал Михаил. — Против-
ник был хорош, счёт 3:3. Но благодаря вы-
игранному челленджу я прошёл дальше.

Челлендж в борьбе — это возмож-
ность оспорить решение судей. Если тре-
нер уверен, что на ковре были спорные 
моменты, он может подать запрос на пе-

ПОБЕДЫ-2024

Победное шествие Михаила Шкарина 
в 2024 году началось в феврале, 
когда он завоевал золотую медаль на 
первенстве Москвы по спортивной 
борьбе среди юношей до 18 лет.  
Уже в марте подтвердил свой высокий 
уровень, став чемпионом России по 
греко-римской борьбе среди юношей 
на соревнованиях во Владивостоке.  
В июне стал чемпионом Европы среди 
юношей до 18 лет, уверенно выиграв 
соревнования в сербском городе 
Нови-Сад. В августе завоевал золото на 
первенстве мира среди юношей до  
17 лет в Аммане (Иордания).  
В сентябре в Казани на Всероссийских 
соревнованиях по греко-римской 
борьбе среди юниоров до 21 года — 
турнире памяти заслуженного тренера 
РСФСР М.М. Сахабутдинова — занял 
третье место.

ресмотр эпизода боя. Судьи просматри-
вают видеозапись, и, если решение отме-
няют, баллы пересчитываются в пользу 
оспаривающей стороны. В противном 
случае команда теряет право на даль-
нейшие челлен-
джи в этом пое-
динке.

В полуфинале 
Михаил встре-
тился с давним 
соперником Ра-
мазаном Неха-
ем из Адыгеи.  
В первом периоде 
Нехай повёл 3:0, 
но во второй по-
ловине схватки 
Шкарин сравнял 
счёт. В решающие секунды тренер адыгей-
ского борца взял челлендж. Однако судьи 
не нашли нарушений со стороны Михаила 
и отдали ему дополнительный балл. Полу-
финал закончился со счётом 4:3.

Семейная традиция
Михаил из легендарной семьи липец-

ких борцов. Его отец Юрий Анатольевич 
Шкарин — мастер спорта Советского Со-
юза, сейчас директор спортивной школы 
олимпийского резерва № 9. Старший 
брат Никита — в прошлом победитель 
первенства России, теперь тренер.

— У нас, можно так сказать, династия, 
— говорит Михаил. — Когда был малень-
ким, хотел пойти в бокс. Меня отдали  
в греко-римскую борьбу. И теперь я ни  
о чём не жалею.

Юрий Анатольевич в борьбе с 1977 
года, когда в секцию его привёл отец.  
В те времена этот вид назывался клас-
сической борьбой, и именно во дворце 
спорта «Звёздный» зарождалась липец-
кая школа греко-римского стиля. 

— Когда Михаил был младше, он не-
много завидовал старшему брату, — вспо-
минает Юрий Анатольевич. — Видел, как 
мы встречаем его с медалями, грамо-
тами, и, думаю, это его подстегнуло. Но  
в итоге он не просто сравнялся, а уже 

превзошёл Ни-
киту в своих до-
стижениях.

В 2022-м, 
когда ему было 
14 лет, победил 
на первенстве 
России по гре-
к о - р и м с к о й 
борьбе в воз-
растной катего-
рии до 16 лет. 
В 2024-м стал 
первым липча-

нином, который сумел выиграть первен-
ство Европы среди юношей до 18 лет.

Липецк — Москва
Михаил сейчас учится в 11-м классе 

Московского училища олимпийского ре-
зерва № 1. В столице с 13 лет. Основное 
время проводит на сборах и соревнова-
ниях, домой приезжает редко.

— Мне повезло, что я встречаюсь  
с сыном чаще, чем его мама, — говорит 
Юрий Анатольевич. — Мы с ним пересе-
каемся на соревнованиях, а вот мать, бы-
вает, видит его раз в несколько месяцев. 

Михаил признаётся, что скучает по 
семье, но понимает: это часть его пути.

— Если вдруг тяжело, вспоминаю 
родных, — делится Михаил. — Это даёт 
мне силы.

Я ЗНАЮ ОДНО:  
ЕСЛИ У ТЕБЯ ЕСТЬ  

МЕЧТА, ТЫ ДОЛЖЕН  
ЗА НЕЁ БОРОТЬСЯ

 В Липецке Михаил Шкарин тренировался по советской методике,  
 которая принесла первое олимпийское золото борцу Александру Карелину 

Записаться в секцию греко-римской 
борьбы можно на сайте спортшколы № 9
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Майя Пономарёва, Арина Балашова и Дарья Киреева 
стали обладательницами серебряных наград первенства 
России по стрельбе из пневматического оружия  
в дисциплине «Винтовка пневматическая, 10 м, 
команда». В рамках Всероссийских соревнований 
по стрельбе из малокалиберного оружия Владислав 
Ионов добавил в свою коллекцию из двух серебряных 
медалей бронзовую в олимпийском упражнении 
«Пистолет малокалиберный стандартный, 25 м, 
скоростная стрельба по 5 мишеням».

Спортсмены с нарушением зрения одержали 
победу на всероссийских соревнованиях по мини-
футболу. Липецкую область на турнире представляла 
команда Областной спортивно-адаптивной школы 
паралимпийского резерва. В её состав вошли Вадим 
Журавлёв, Ярослава Смекалина, Ярослав Захаров, 
Иван Тимошин, Софья Пономарёва, Евгения Касымова. 
Тренируют спортсменов Владимир Голев и Алексей 
Щекочихин. Всероссийские детско-юношеские 
соревнования по спорту слепых (дисциплина «футбол 
— мини-футбол 5х5 В1») на призы Всероссийской 
федерации спорта слепых проходили в Йошкар-Оле.

Фото: управление ФКиС

Фото: управление ФКиС

БРОНЗОВЫЙ ПРИЗЁР

КОМАНДНОЕ СЕРЕБРО

ФУТБОЛ БЕЗ ГРАНИЦ

Липчанин Александр Кузьмин завоевал бронзу 
первого этапа Кубка России по парусному спорту. 
Яхтсмен Спортивной школы олимпийского резерва 
по водным видам спорта выступал в классе «Лазер-
радиал» среди мужчин. Первый этап Кубка России 
по парусному спорту и всероссийские молодёжные 
соревнования «Сочинская регата» проходили в Сочи, 
где собралось более 300 лучших спортсменов из  
41 региона страны, а также яхтсмены из Белоруссии. 
Медали были разыграны в десяти классах яхт.

Фото: управление ФКиС

Школа, что воспитывает чемпионов
Спортивная школа олимпийского резерва № 9  

в Липецке, где начинал свою спортивную карьеру Ми-
хаил, — это не просто тренировочный зал. Это исто-
рия, традиции и место, где растят чемпионов. Школа 
по праву гордится своими воспитанниками. В 2024 
году её спортсмены завоевали 626 медалей, из кото-
рых 174 пришлись на греко-римскую борьбу. 

В последние годы школа получила мощный тол-
чок для развития — закуплено новое оборудование по 
областной субсидии «для обеспечения развития фи-
зической культуры и массового спорта». 

— В прошлом году было приобретено много эки-
пировки, инвентаря по федеральным стандартам. Мы 
полностью обеспечены, все условия соответствуют 
требованиям Министерства спорта, — отмечает Юрий 
Анатольевич.

Кроме того, из регионального бюджета идёт фи-
нансирование командировок спортсменов на 
соревнования, что позволяет им конкури-
ровать с сильнейшими борцами страны и 
мира. 

— Прошлым летом впервые за мно-
гие годы было проведено несколько 
сборов — тренировочных мероприятий 
как у нас, так и в других регионах, в том 
числе на Черноморском побережье, — 
рассказал Юрий Анатольевич. 

Ведущие к успеху
За ребятами и Михаилом стоит целая коман-

да тренеров, в том числе имеющих высшую катего-
рию: мастер спорта России Владимир Александрович 
Макаров и мастер спорта Советского Союза Андрей 
Михайлович Кочетов. Они не просто передают зна-
ния, а формируют характер, прививают дисциплину  
и готовят своих воспитанников к борьбе и на ковре,  
и в жизни. Талант — это всего лишь стартовая пло-
щадка, без труда он не приведёт к вершинам.

— Мишка такой, что может сделать 30 упражне-
ний вместо 10. Нам даже приходилось его выгонять  
с ковра на отдых, — поделился о своём ученике Вла-
димир Александрович, воспитавший более 18 масте-
ров спорта.

— Михаил приходил первым на тренировки и по-
следним уходил. Он не просто хочет быть лучшим 
— он работает на это, — добавляет Андрей Михайло-
вич, многолетний наставник спортсмена, стоявший  
у истоков его побед.

Сейчас Шкарин занимается у заслуженного тре-
нера России и мастера спорта Советского Союза Фе-
ликса Петровича Авакова, но спортсмен остаётся бла-
годарным липецким тренерам за вложенные в него 
знания. Когда бывает в Липецке, идёт на тренировки  
к Кочетову и Макарову.

Дорога к Олимпиаде
Михаил готовится к новым вызовам. Впере-

ди международные турниры, чемпионаты Европы  
и мира. Главная цель — Олимпиада.

Прошлый год стал для него знаковым: победы на 
первенстве Европы в Сербии и первенстве мира сре-
ди юношей в Иордании закрепили его статус одно-
го из самых перспективных борцов России. На пути  
к золотой медали он уверенно победил соперников из 
Болгарии, Грузии, Ирана, а в финале одолел сильного 
оппонента из Казахстана.

— Пока рано говорить, но я знаю одно: если у тебя 
есть мечта, ты должен за неё бороться, — говорит 
чемпион.

Сегодня Михаил не просто член сборной России — 
он один из её лидеров, № 1 среди юниоров. 

— Он, выходя на ковёр, анализирует, адаптирует-
ся, ищет новые способы побеждать, — отмечают его 
тренеры.

Путь к вершинам спорта долгий. Михаил Шкарин 
уже доказал, что готов идти до конца. В его случае зо-
лото первенства России — это только начало.

_______________________
Текст: Настасья Старкова

Фото: Сергей Паршин 
и из архива героя174

медали завоевали 
воспитанники секции  

греко-римской борьбы  
СШОР № 9  
в 2024 году

 В спортшколе на трёх отделениях занимаются 597 юных  
 спортсменов, из них греко-римской борьбой более половины — 275 

 Мастер спорта России Владимир Александрович Макаров воспитал 18 мастеров спорта 
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Ровно 500 лет назад стартовала эпо-
ха полиграфии: началось книго-
печатание на славянской земле.  

В 1525 году белорусский первопечатник 
Франциск Скорина издал первую печат-
ную книгу «Апостол» (12+). А в наше 
время липецкий архитектор и писатель 
Александр Новосельцев стал обладате-
лем знака «Орден Книги». Конечно, рас-
сказать о вручении профессиональному 
архитектору литературной награды — 
повод необычный. Но архитектора Но-
восельцева именно литература привела  
в наши края, вдохновила и укоренила. 

По запаху антоновских яблок
— Александр Васильевич, вы про-

явили себя одновременно и как про-
фессиональный архитектор, и как ав-
тор художественной прозы. Как в вас 
«рифмуются» совершенно разные 
ипостаси?

— Профессия архитектора кроме тех-
нических знаний требует знания и все-
мирной истории, и истории искусства 
и архитектуры. Не зря говорится, что 
архитектура — это застывшая музыка.  
В ней так же, как и в музыке, есть поня-
тие ритма, паузы, целого и доли, гармо-
нии и дисгармонии, нюанса и акцента. 
Те же понятия присущи и литературе.

— Это ещё Пушкин сказал поэ-
ту: «Дорогою свободной иди, куда 
влечёт тебя свободный ум». То есть 
идти дорогой, подсказанной самой 
правдой жизни. 

— Дороги привели меня в Липец-
кую область, а конкретно — Иван Бунин. 
Я родился и жил в Волгограде, а запах 
бунинских антоновских яблок привлёк 
меня в Елец. Помню, в конце 1970-х сту-
дентом на волгоградской барахолке ку-
пил бунинский томик, изданный в 1955 
году, после смерти писателя, — большую 
по тем временам редкость. Поразил-
ся осязаемости его прозы — как будто 
смотришь фильм, только ещё чётче.  
А когда приехал в Елец, всё сам увидел 
и ощутил: вот он, пропитанный запахом 
утреннего воздуха и антоновских яблок 
город. И храм Михаила Архангела в Ель-
це стоит, который изумлял Бунина. Да, 
Елец, во-первых, поразил меня уникаль-
ностью древностей, обилием памятни-
ков. А во-вторых, их состоянием: тогда 
город стал терять облик и просто сно-
ситься. Уходила бунинская среда. Всё это 
привело к тому, что я — не один, конеч-
но, — стал бороться, будучи главным ар-
хитектором Ельца, за бунинские Озёрки, 
и за дом Тихона Хренникова, и за Елец 
в целом.

Из какого ХЛАМа…
— Я знаю, что у вас там коллектив 

образовался из представителей раз-
ных творческих профессий, который 
принял на себя в том числе и этот 
профессиональный и человеческий 
долг. 

Александр Новосельцев:

КНИГУ НЕЛЬЗЯ ПРИДУМАТЬ

ПИСАТЕЛЬ — ЭТО  
ПРЕЖДЕ ВСЕГО  

ОПЫТ. ДАЖЕ ДЛЯ 
ФАНТАЗИИ  

НУЖЕН ОПЫТ

— Чтобы это понять, надо начинать 
издалека. К числу бесценных жизнен-
ных обретений нужно отнести людей, 
которых дала мне деревня Польское, 
расположенная приблизительно в трёх 
километрах от бунинских Озёрок, — это 
бывшее имение матери Бунина. В днев-
никах писателя 1916 года находим: «Еха-
ли на Знаменское. Проехали Польское». 
Он упоминает «два синих, как глаза, 
пруда». Вот эти 
пруды и сейчас 
есть, правда, 
несколько сры-
ты бобрами. 

А в Поль-
ское я приехал 
«на картошку» 
в 1990-е годы, 
когда сложно 
было. Земля 
кормила. Там 
покупались бро-
шенные дома, 
и мы жили крестьянско-творческой об-
щиной: днём работали, а вечером соби-
рались на «посиделки». Пели под баян, 
гармонь, балалайку, гитару казачьи пес-
ни, которые собирали сами. Ездили по 
Липецкой области и на Алтай за песня-
ми, мелодиями, наигрышами. В творче-
ский багаж легла и музыка Дона, и песни 
с Волги, с хутора Глухого Волгоградской 
области, моей малой родины. Мы не за-
давались целью стать профессиональным 
коллективом, просто хотели сохранить 
то, что безвозвратно уходит: русскую тра-
диционную песенную культуру, в кото-
рой душа народа, наша судьба.

С нами были, к сожалению, ушедшие 
из жизни народный художник России 

Николай Климов и директор музея- 
усадьбы Бунина в Озёрках кандидат фи-
лологических наук Светлана Сионова. Ни-
колай Климов и его жена жили Буниным,  
и я как архитектор, исследователь зани-
мался проектом воссоздания усадьбы писа-
теля. В коллектив наш входили братья Гу-
дилины — ельчане, работающие в Москве, 
художники кино, лауреаты «Ники». Алек-
сандр Бурцев — композитор, музыкант, пи-

шущий музыку 
для театра, Вла-
димир и Наталья 
Комаровы, во-
шедшие в состав 
нашего трио. Как 
назвал нас по 
первым буквам 
наших профес-
сий (художни-
ков, литераторов, 
архитектора, му-
зыкантов) Афа-
насий Иванович 

Матюхин, живший в этой деревне, выдаю-
щийся гармонист: «Вы все ХЛАМ». Вот из 
этого ХЛАМа и вышел впоследствии наш 
ансамбль «Червлёный Яр». За бережное 
собирание народных песен и частушек, 
создание и исполнение произведений на 
стихи современных поэтов и за сохране-
ние народной песенной культуры в целом  
я и Владимир Комаров получили премию 
Фёдора Конюхова в 2022 году. 

Сибирь как отпечаток  
всей России 

— Премия Фёдора Конюхова и «Ор-
ден Книги» — всероссийские награды. 
Но удостоились вы их в Сибири, в То-
больске. Как это произошло? 

— Да, судьба привела меня в Тобольск. 
Многие не представляют, какая это жем-
чужина: Тобольский кремль — уникаль-
ное архитектурное сооружение на круче 
Иртыша. Тобольск — второй по времени 
основания город Сибири, долгое время 
считавшийся её столицей. В Тобольске 
я познакомился с удивительным чело-
веком, бывшим мэром города, Аркади-
ем Елфимовым. Он основатель фонда 
«Возрождение Тобольска», устроитель 
необыкновенного ландшафтного парка 
«Ермаково поле» на месте заброшен-
ного санатория. Расчистил территорию, 
использовал приёмы ландшафтной ар-
хитектуры, но не по типу Версаля или 
английских садов, сделал как русское 
явление. Там Аркадий Григорьевич уста-
новил памятники известным тоболякам: 
композитору Алябьеву, химику Дмитрию 
Менделееву, писателю Ершову, покори-
телю Сибири Ермаку. Построил часовню.

В парке Аркадий Елфимов 10 лет на-
зад заложил традицию: каждый гость 
сажает липу. Так появилась целая ли-
повая аллея, высаженная руками выда-
ющихся деятелей культуры, искусства, 
спорта, науки, политики. Первым среди 
них были Валентин Распутин и Фёдор 
Конюхов. Там появились и наши с Вла-
димиром Комаровым, елецким компози-
тором, два деревца.

Большое дело Аркадия Елфимова — 
возрождение культуры отечественного 
книгоиздательства. Он издал факси-
мильный атлас Сибири Ремезова — уди-
вительные карты, созданные на рубеже 
XVII–XVIII веков. Взять в руки также 
Евангелие (12+) Достоевского с помет-
ками, сделанными рукой писателя, — 
испытать потрясение. Это как читать 
подлинник. Осуждённому Достоевскому 
запрещалось писать чернилами по бума-
ге, поэтому он делал пометки ногтем на 
библейских страницах. Эти пометки ног-
тевые потом послужили для того, чтобы 
написать романы. То есть мы видим все-
го Достоевского через Евангелие — это 
удивительная вещь. И такой огромный 
справочный аппарат к книге подведён,  
в котором принимало участие множе-
ство филологов, художников, людей на-
уки — всех тех, которых мы называем 
ёмким словом «культура», большая рус-
ская культура. 

Издал Аркадий Елфимов «Историю 
русской живописи» (6+), в которой пе-
редана до мелочей фактура художников 
нескольких веков, выпустил с академи-
ческими комментариями чеховские пу-
тевые записки «Остров Сахалин» (16+). 

То есть, находясь за Уралом, Елфимов 
делает общероссийское дело: повышает 
статус книги. Он является учредителем 
«Ордена Книги» — общественного сове-
та, состоящего из людей культуры. Совет 
поставил задачу — выбрать 200 человек 
по всей стране, которые имеют отноше-
ние к культуре книги. Я попал в число 
первой сотни этих людей, что стало нео-
жиданным и приятным. Вместе с Влади-

 Липецкий писатель Александр Новосельцев получил знак общественного признания «Орден Книги».  
 Им награждаются за выдающийся вклад в просветительскую деятельность на благо России 
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ОРДЕН КНИГИ

Наградной знак отличия «Орден Книги» 
учреждён в 2024 году благотворительным 
общественным фондом «Возрождение 
Тобольска». Его вручают тем, кто на деле 
помогает книге и способствует её продвижению: 
подвижникам и меценатам, поэтам и писателям, 
педагогам и общественным деятелям.  
Орден изготовлен из латуни с серебрением 
и позолотой, представляет собой прямой 
равноконечный крест с золотистыми концами, 
имитирующими раскрытую книгу. На середину 
креста наложен круглый медальон, в центре 
которого — золотистая фигура первопечатника 
Ивана Фёдорова.

12 АПРЕЛЯ, 15:00
«ГОЛОС И ОРГАН. МУЗЫКА ВСЕЛЕННОЙ» (12+)
Липецкий Дом музыки
Ул. П. Осипенко, 18
Справки по телефону: 43-10-31

13 АПРЕЛЯ, 18:00
«ПИКОВАЯ ДАМА» (16+)
Липецкий драматический театр на Соколе
Пл. Константиновой, 3
Справки по телефону: 48-23-49

ДО 13 АПРЕЛЯ
«ОБРАЗЫ ВРЕМЕНИ ИЗ ГРАФИКИ АЛЁНЫ 
ДЕРГИЛЁВОЙ» (6+)
Художественный музей
Ул. Ленина, 7а
Справки по телефону: 28-12-74

Афиши мероприятий 
на каждый день  
и неделю в Телеграме

@openlip48

ГОРОДСКАЯ АФИША

миром Комаровым этой награ-
ды удостоился и ещё один наш 
земляк, меценат и предприни-
матель, основатель парка «Оле-
ний», Игорь Егармин, бескорыстно 
помогающий в издательских делах.

Книжное дело архитектора
— В вашем награждении сказано: «За выдаю-

щиеся заслуги в издательской, литературно-худо-
жественной, научно-просветительской деятель-
ности на благо России награждается «Орденом 
Книги». И награда дана за совокупность изданных 
ваших книг: и художественных, и научно-попу-
лярных по истории и архитектуре. Кто поощрил 
ваш путь в литературу?

— Рекомендацию в Союз писателей дал Валентин 
Григорьевич Распутин. Очень ценны и дороги его сло-
ва о том, что «проза Александра Новосельцева, цель-
ного и глубокого русского прозаика, продолжающего 
классическую традицию нашей словесности — не на-
тужно, не от начитанности только, а свободно и орга-
нично, по природному велению». 

Я познакомился с Валентином Григорьевичем Распу-
тиным благодаря Рените Андреевне Григорьевой, кино-
режиссёру, руководителю Елецкого землячества. С ней 
мы работали над программой возрождения малых горо-
дов России. Для Рениты Андреевны было важно сохра-
нить Елец, как и для меня. В Ельце, кстати, она снимала 
фильм «Мальчики» (12+) по Достоевскому.

— После фильма многие мальчики, снимав-
шиеся в фильме (в основном курсанты военных 
училищ или дети военных), в Ельце приняли кре-
щение. Об этом мне рассказал ушедший из жизни 
в прошлом году Дмитрий Андреевич Достоев-
ский, правнук писателя, который вместе со своим 
сыном участвовал в съёмках.

— Валентин Григорьевич Распутин тоже крестил-
ся в Вознесенском соборе Ельца, а крёстной его была 

Ренита Андреевна Григорьева. Когда я работал в ар-
хивах, разыскивая сведения об истории Ельца, жил 
у Григорьевых в Москве. В один из таких рабочих 
приездов встретился там с сестрой Василия Макаро-
вича Шукшина, Натальей. У меня тогда уже были 
рассказы, напечатанные в журналах (12+): «Москва», 
«Дон», в «Роман-журнале», и вечерами я их просто 
читал в доме Рениты Андреевны. Наталья Макаров-
на тогда попросила: «Саша, дай почитать». Ночь чи-
тала, а утром сделала на моей рукописи значимую 
и дорогую для меня надпись: «Сашенька, я рада за 
тебя, также не менее рада, что у моего брата есть 
продолжатель. С Богом…»

Рукопись из дома Рениты Андреевны попала  
к Валентину Распутину. Я бывал несколько раз 

у него в гостях, но никогда не думал что-
то из написанного показывать. Он про-

читал сам и написал рекомендацию  
в Союз писателей. Как-то приезжаю 
к Григорьевым — Ренита Андреевна 
подаёт листок: «Вот тебе подарок». 
Это и была та рекомендация. 

Книги делаются так
— «Я раньше думал — книги 

делаются так…» Воспользуюсь 
цитатой Маяковского, чтобы за-

дать вопрос: «Как рождаются ваши 
книги?»
— Книгу нельзя придумать. Писатель — 

это прежде всего опыт. Даже для фантазии нужен 
опыт. Как-то получилось, что у меня с детства это на-
капливалось. Жизнь летом не в пионерских лагерях, 
а в деревне насыщала речью совершенно разнообраз-
ной. 

Например, не могу назвать прямым учителем Ва-
силия Шукшина, но он мне бесконечно близок. На-
пример, у хорошего писателя в диалоге, когда чита-
ешь, начинаешь по речи видеть героя. Сидят двое, 
говорят одинаковыми словами, а ты видишь харак-
тер. Для меня это магия какая-то. И я стал наблюдать 
за людьми, кое-что даже записывать или вспоминать. 
Зафиксировать всё хотелось. У меня килограммов де-
сять набросков всяких. 

Иногда пишешь, захваченный одной какой-то 
мыслью. Потом всё округляется. А иногда просто за-
писывается кусочек из жизненного наблюдения, кото-
рый показывает характер в действии. И характер сам 
диктует всё положение. И вдруг ты видишь, что на его 
пути встречаются ещё другие люди. И думаешь: да  
я же видел этих людей! Иногда просто какую-то ситу-
ацию герои сами выруливают. Когда пишешь, просто 
интересно за ним следить. 

И Бунин мне близок. Хотел его почувствовать че-
рез его родину. Первое, что открывалось, — это ре-
альные жизненные события, которые он описывает  
и которые я не знал. А во-вторых, удивляешься ещё  
и тому, что это тоже знаешь. Бунинские характеры до 
сих пор в Ельце живут. Там же, помимо чернозёма, ле-
жит культурный слой, которому 400–500 лет. И язык 
неповторимый остался. В Ельце до сих пор в ответ на 
вопрос «куда идёшь?» можно услышать «от сестре», 
но «к сестры». 

Слово и почерк архитектора
— Какой вопрос задал бы архитектор Алек-

сандр Новосельцев Александру Новосельце-
ву-писателю и как бы тот ответил на него?

— Я не получил никакого образования, кроме ар-
хитектурного. Не оканчивал ни литинститута, ни 
филологического факультета. Но занимаюсь, помимо 
истории архитектуры, краеведением, этнографией. 
Вот так переплелось. Поэтому вопрос задал бы такой: 
«Какие люди должны участвовать в культурной жиз-
ни в целом?». И ответил бы: «Лучше, чтобы участво-
вали просвещённые и душевные».

________________________________________________
Беседовала Светлана Чеботарёва

Фото: Сергей Паршин  
и из архива героя
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